
•НА ПРОСВЕТ•

31 мая Следственный комитет 

завел дело об оказании услуг, 

не отвечающих требованиям 

безопасности, по факту терак-

та в «Крокус Сити Холле». Это 

следует из постановления су-

да в отношении одного из об-

виняемых в нападении. «В од-

но производство с указанным 

уголовным делом (о теракте. – 

«Труд») соединено уголовное 

дело, возбужденное 25 марта 

2024 года, по ч. 3 ст. 238 УК», – 

говорится в документе». Так 

об этом сообщило агентство 

РИА «Новости».

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

Из витиеватого сообщения мож-

но понять, что в рамках рассле-

дования некоего уголовного дела 

в отношении одного из напавших 

на «Крокус» лиц заведено дело, ка-

сающееся систем безопасности. 

Причем не уточняется, есть ли 

в рамках этого дела подозревае-

мые или обвиняемые, – известно 

лишь, что «под подпиской о невы-

езде находятся два сотрудника 

зрительного зала, которые, воз-

можно, не обеспечили должной 

безопасности при пожаре». Поди 

здесь разберись.

Хотя в первые же часы и дни по-

сле трагедии было множество ком-

ментариев специалистов, пытав-

шихся ответить на вопрос, почему 

«Крокус» сгорел, как спичка. ТАСС 

тогда сообщал, что Следственный 

комитет возбудил уголовное дело 

о халатности. Подозреваемыми 

проходили ответственный за по-

жарную безопасность и началь-

ник пожарной охраны «Крокуса». 

Но официальных подтверждений 

тому не последовало. Повис в воз-

духе и вопрос, почему не задержа-

ны владельцы и руководство «Кро-

куса», как это было, например, в 

трагических случаях с «Зимней 

вишней» или «Хромой лошадью».

Напомним: совладелец «Хро-

мой лошади» Анатолий Зак был 

задержан сразу после пожара в его 

клубе в декабре 2009-го, тогда по-

гибли 156 человек. Заку предъ-

явили обвинения по той самой 

ч. 3 ст. 238 УК (оказание услуг, не 

соответствующих требованиям 

безопасности, повлекшее смерть 

двух и более лиц). Сначала, пока 

шло следствие, Зак сидел в СИЗО, а 

в апреле 2013 года суд приговорил 

его к 9 годам и 10 месяцам лише-

ния свободы в колонии-поселении. 

Вышел он на свободу в сентябре 

2018-го – после того, как вступил 

в силу закон, приравнивающий 

день в СИЗО к полутора дням 

в колонии. Зак «отмотал», как ви-

дим, почти полный срок по статье, 

предусматривающей до 10 лет за-

ключения…

Сразу после трагедии в «Кро-

кусе» многие предполагали, что 

та же участь постигнет и владель-

цев этого заведения, где погибли 

145 человек. Но ничего подобного 

не случилось. Не было и намека 

на какие-то санкции в отноше-

нии владельцев «Крокуса» или же 

руководства управляющей компа-

нии. А министр по ЧС Куренков, не 

дожидаясь окончания расследо-

вания, бодро отрапортовал пре-

зиденту, что системы 

безопасности в «Кро-

кусе» работали штатно.

То есть обложили по самое 

не могу. Хотя и без этого бюро-

кратотворчества в 2016 году на 

долю личных хозяйств прихо-

дилось 74% всех посевных пло-

щадей и чуть больше – урожая 

картофеля (на частных делянках 

он лучше растет): в 2021 году – 

66%, в 2022-м – 65%, а в про-

шлом – лишь 58,1%. Зато импорт 

в 2021 году составил 546 тысяч 

тонн картофеля, в 2022-м и 

2023-м – по 500 тысяч тонн.

Есть и общенародные эконо-

мические потери: по данным 

Росстата, в последние несколько 

лет в структуре всех денежных 

доходов населения доля предпри-

нимательских доходов уверен-

но снижается: в Европе она ста-

бильно выше 6%, в США – выше 

8–10%, в России сегодня – ниже 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

В игре «кто 
первым моргнет» 
легко остаться 
без глаза
Вице-премьер Италии Маттео 
Сальвини зло предложил 
Макрону самому съездить 
на Украину повоевать

Здесь был 
мой дом
Корреспондент 
«Труда» побывал 
в родных местах, 
ставших в наши 
дни прифронтовой 
полосой

ИДЕМ В КИНО? 6

Как Пушкин 
и Дон Кихот 
с ветряными 
мельницами 
воевали
Великий поэт стал 
героем мультфильма

Екатерина 
НОВОКРЕЩЕНОВА: 

Я – за любовь 
и искренность

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Картошка еще не взошла 

на подмосковных огородах, 

а дачников уже предупре-

дили: за каждый проданный 

килограмм заплатите штраф 

до 2 тысяч рублей. Такие 

нормы теперь содержатся 

в обновленной редакции Ко-

декса об административных 

правонарушениях (КоАП). 

И прости-прощай время, когда 

на дороге у каждой второй 

деревенской калитки стояло 

ведро той самой рассыпчатой 

и дешевой картошки. Пусть 

маленькой, но прибавки 

к пенсии за бабушкин труд. 

Спрашивается: кому это ме-

шало?

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Т
еперь для продажи продук-

тов, выращенных на дачных 

участках, требуется соответ-

ствующая государственная 

регистрация. Надо иметь 

участок менее 50 соток и не ис-

пользовать наемный труд, что 

требуется подтвердить справкой 

от садоводческого товарищества 

или местной администрации. 

И упаси вас полиция от попыток 

продажи своих овощей в непо-

ложенных местах – у той же ка-

литки... А еще нельзя выращи-

вать продаваемый картофель из 

клубней, проросших в подвале 

с прошлого года, – только из офи-

циально купленных в магазине 

«семенных». Иначе, согласно 

статье КоАП, нарушаются «пра-

вила производства сельскохозяй-

ственных растений». За что так-

же положен штраф до 500 рублей.

А эти ребята за нашу зарплату…
На каждые 10 тысяч россиян сегодня приходится 163 чиновника. 
В СССР их было вдвое меньше

с. 3

с. 2

Почему «Крокус» сгорел, как спичка
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Взбесившийся 
трамвай

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Два трамвая столкнулись на Логовом шоссе 

в столице Кузбасса: один с отказавшими 

тормозами скатился с горы и на скорости 

90 км в час врезался в другой. В Сети по-

явилась шокирующая видеозапись, как на 

повороте  отрываются двери и двое пасса-

жиров выпадают на проезжую часть перед 

колесами машин. В итоге один человек по-

гиб, 114 пострадали.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Вагоновожатая 23-летняя Александра со стажем 
в полгода была дисциплинированным водителем, 
пыталась предотвратить аварию до последнего 
момента и попала в реанимацию. Врачи диагно-
стировали переломы ноги и правой руки, черепно-
мозговую травму. Родным успела сказать: «Видимо, 
отказали тормоза». Кстати, Саша, как выяснили 
журналисты, пыталась обесточить вагон, снять «ро-
га», но трамвай все равно несся как взбесившийся. 
В результате вместе с Александрой на больничных 
койках оказались более 30 человек, трое в тяжелом 
состоянии. «Большинство пострадавших получили 
переломы и ушибы, с ними работают травматологи, 
ортопеды и психологи», – заявили в мэрии.

Кемеровский градоначальник Дмитрий Аниси-
мов заявил, что администрация города окажет не-
обходимую поддержку семье погибшего, а о причи-
не ДТП сказал так: «Трамваи в Кемерово изношены 
на 80–90%, возраст устаревших машин составляет 
до 40 лет».

Но хозяева вагона – Кемеровская электротранс-
портная компания (КЭТК) – начали свои оправдания 
с того, что назвали фейком сведения о неудовлет-
ворительном техническом состоянии трамвая. По 

их данным, вагон буквально три дня назад проходил 
полное техническое обслуживание, и проблем не 
нашли. А в тот роковой день был выпущен на линию 
«полностью исправным, без замечаний со стороны 
принявшего вагон водителя». На линию трамвай 
вышел по расписанию, в 6 утра. Первый круг про-
шел нормально, а на втором, получается, сам сошел 
с ума. И двери, через которые вылетали пассажиры, 
сам себе оборвал...

Таких трамваев в России много: по данным за-
местителя генерального директора Института про-
блем естественных монополий (ИПЕМ) Владимира 
Савчука, российская трамвайная система до сих пор 
является самой крупной в мире. И, видимо, самой 
древней: более 80% трамвайных вагонов находятся 
за пределами срока службы (40 лет). Притом что 
в стране фактически нет сети трамвайно-ремонтных 
заводов.

Вагон, который вела в Кемерово машинист Алек-
сандра, по среднему возрасту эксплуатации нахо-
дится где-то посерединке – 16 лет. И хотя участники 
ДТП уверяют, что трамвай был набит под завязку, 
это неправда: официальная вместимость такого 
вагона – 200 пассажиров. Правда, и максималь-
ную скорость в паспорте ему записали 62 км в час, 
а в тот день на спуске он разогнался до 90. Так что 
пассажирам еще повезло – концовка могла быть 
куда более кровавой. А теперь региональный След-
ственный комитет возбудил уголовное дело по ста-
тье об оказании услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности жизни или здоровья потребителей.

Тем временем трамвайный парк Екатеринбурга 
эксплуатирует вагоны со средним возрастом 37 лет, 
Ижевска – 38 лет. А волгоградцы гордятся, что на их 
маршруте №13 до сих пор ходит самый старый в Рос-
сии тип трамвая Татра Т3 со своими ровесниками, 
многие из которых перешагнули полувековой рубеж. 
Вот уж поистине: старость – не в радость.  Т

ДЕНИС КЛЕВЦОВ

СТУДЕНТ-МАТЕМАТИК
– Хочется сказать про ум и оба-
яние, но не буду лукавить: внеш-
ность – прежде всего! Мне нравят-
ся девушки стройные и красивые. 
Но желательно не ветреные. В 
общем, девушку мечты я еще не 
встретил.

МАРИЯ РОДИОНОВА

ПРОДАВЕЦ
– Обращаю внимание на одеж-
ду. Опрятность – это важно, она 
многое говорит о человеке. 
А вообще-то должны быть общие 
вкусы и интересы. Мне нравится, 
когда человек увлечен своим де-
лом – это притягивает.

АНДРЕЙ АРТЮШЕВСКИЙ

АДМИНИСТРАТОР
– Девушка должна тебя зацепить – 
внешностью и искренностью. С 
первым проблем нет, а вот со вто-
рым... Бывает, она вроде с тобой, а 
вроде витает мыслями где-то. Но, к 
счастью, я свою даму уже нашел.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Повод для знакомства
Исследования показали, что 93% россия-

нок при знакомстве с мужчиной в первую 

очередь обращают внимание на возраст 

мужчины. А что на вас может произвести 

впечатление при первой встрече?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

курсы 
валют

$88,7604 (+0,0168)

€96,5698 (+0,1255)

На 

49,7% 
выросли в Рос-
сии цены на кар-
тофель с начала 
2024 года. Об 
этом со ссылкой 
на данные Рос-
стата сообщает 
РИА «Новости»
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3,5%. Зато в России растет доля 

государственных дотаций и за-

просов на разного рода помощь 

из казны, то есть население при-

учают к иждивенчеству. Так что 

картошка – лишь маленький при-

мер огромного вреда, наносимо-

го усилением бюрократии.

А чиновников у нас много, и 

численность их растет. Два года 

назад Минфин пробовал подсчи-

тать, сколько людей в стране 

работают в государственных и 

муниципальных органах вла-

сти, – вышло около 2,4 млн че-

ловек: 603 тысячи в федераль-

ных государственных органах, 

252 тысячи в региональных и 

395 тысяч в муниципальных. 

«Получается, на 10 тысяч на-

селения России приходится 

163 чиновника. Это 3,3% от 

численности занятых в эконо-

мике», – рассказывала первый 

замминистра финансов Татьяна 

Нестеренко. В советские време-

на, по данным статуправления 

СССР, их было куда меньше: при 

почти вдвое большем населении 

в стране в 1985 году численность 

управленцев составила 2,03 млн 

человек (это без партийного 

аппарата КПСС, который со-

ставлял 1940 ответственных и 

1275 технических работников 

«на зарплате»).

«У нас более раздутая бюджет-

ная сеть по сравнению с совет-

ским периодом»,  – говорил на 

заседании Госсовета в октябре 

прошлого года министр финан-

сов Антон Силуанов. По словам 

главного финансиста, Россия по 

численности занятых в бюджет-

ном секторе опережает развитые 

страны в 1,4 раза, а страны со 

средним уровнем развития – 

в 2,5 раза.

«Не оберешься преград, коли 

в кресле сидит бюрократ», – гла-

сит народная мудрость. За при-

мерами далеко ходить не надо. 

Вот недавно при оформлении 

загранпаспортов полицейские, 

отвечающие за миграционные 

вопросы, запретили приклады-

вать к анкете свою фотографию 

с улыбкой. Улыбаться нельзя! 

Если требование нарушено, в ус-

луге, то есть в выдаче загранпас-

порта, могут отказать. А детям 

запрещено фотографироваться 

с игрушками.

Из Ассоциации туроператоров 

России пошли жалобы: в россий-

ских аэропортах разворачивают 

туристов при вылете за 

рубеж «из-за разночте-

ний в документах». 

И сегодня, спустя 
два с половиной 
месяца после 
чудовищного 
теракта, ясности 
о виновниках 
и заказчиках 
не прибавилось
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Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 апреля началась основная 

подписка на 2-е полугодие 2024 года
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•ЭХО•

Французский президент накануне 

выборов в Европарламент решил по-

править свой шатающийся на ветрах 

рейтинг, сделав ряд угрожающих 

заявлений в адрес России. Которые 

испугали даже коллег по НАТО. По 

словам Макрона, Париж не исклю-

чает возможности отправки войск 

в зону боевых действий, «если Рос-

сия прорвет линию фронта и Киев 

попросит о помощи». Следом он же 

призвал разрешить Киеву поражать 

объекты на территории России, от-

куда ведутся обстрелы, так как не 

считает это эскалацией... А чем же 

все это считать?

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Le Monde подтвердила: Макрон соби-

рается создать европейскую коалицию 

для отправки военных инструкторов на 

Украину. Такое заявление планируется 

сделать в ходе визита Зеленского в честь 

80-летия высадки союзников в Норман-

дии, куда Россию не позвали. Главком 

ВСУ Сырский уже подписал разрешение 

на посещение французскими офицерами 

учебных центров на Украине. Президент 

Франции успокаивает: это еще не объ-

явление войны России. На что читатель 

Le Figaro Стефан Адам отвечает: когда 

американцы пришли во Вьетнам, они 

тоже начали с отправки инструкторов 

туда в 1956 году. Надо ли напоминать, 

как развивались события после этого?

Другие надеются, что Макрон слегка 

блефует. Если так, то, по оценкам The 

Washington Post, блеф французского 

президента несет слишком большие 

риски как в его собственной стране, 

так и на Западе. Издание отмечает, что 

французское общественное мнение со-

вершенно не готово встречать гробы с 

Украины. Союзники Франции по НАТО 

тоже не горят желанием пойти на прямое 

столк новение с Россией даже в случае 

гибели своих военных инструкторов. 

Вице-премьер Италии Маттео Сальвини 

зло предложил Макрону самому поехать 

на Украину и принять участие в боевых 

действиях. А что, хорошее лекарство для 

тех, у кого чешутся руки.

Согласно британской The Telegraph, 

НАТО прорабатывает «сухопутные кори-

доры» для срочной переброски американ-

ских частей и бронетехники в Европу на 

линию фронта для участия в вероятном 

наземном конфликте с Россией. Такие 

планы развертывания были у альянса 

всегда, но теперь их меняют под новые 

реалии. Украина несет огромный ущерб 

от российских ракет большой дальности 

по системам тылового обеспечения. Если, 

прибыв в Нидерланды, контингенты 

США попадут под российские ФАБы или 

морские порты в Северной Европе будут 

разрушены, то задействуют побережье 

Италии, Греции и Турции. НАТО всерьез 

рассчитывает, что это решит проблему?

В Кремле назвали идеи Макрона бес-

прецедентным витком эскалации напря-

женности, который требует особого вни-

мания и ответных мер. Прошли учения 

ракетных соединений ЮВО по отработке 

применения тактического ядерного ору-

жия. Тут же Пентагон ответил первым 

тестовым пуском межконтинентальной 

Minuteman III, которая остается един-

ственной ракетой США шахтного бази-

рования. На фоне успехов с гиперзвуком 

у РВСН России она поспешно обновляет-

ся. Ясно, что такие репетиции надежд на 

мир не прибавляют. Это скорее похоже 

на игру «Кто первым моргнет», только 

в глобальном масштабе без глаз рискуют 

остаться все игроки.

Вера в то, что американцы как гаран-

ты ядерного паритета не перейдут чер-

ту прямого военного участия НАТО на 

Украине, начала таять в потоке заявле-

ний о «предотвращении победы России 

любыми средствами». Вот и президент 

США талдычит о том же: «Если Украи-

на падет, то следующей будет Польша, а 

за ней все эти страны вдоль российской 

границы России, от Балкан и Белорус-

сии». Об этом Байден сообщил журналу 

Time, несколько путаясь в географии и 

фактах. Заодно он упрекнул журнали-

стов: те почему-то не пишут про то, что 

«Российская армия разгромлена», а ее 

солдаты «истреблены». Хотя министр 

обороны США Остин только что доложил 

публично, что ВСУ находятся в слож-

нейшей ситуации, а Россия, наоборот, 

успешно продвигается…

Впрочем, Украина – не единственная 

ласточка армагеддона. Тот же неугомон-

ный Байден допустил в интервью Time 

привлечение американских военных 

для помощи Тайваню в случае вторже-

ния Китая. Понятно, что в этом случае 

у Пекина не останется выбора – как и 

у России ранее. Соперничество Америки 

с Китаем должно быть выиграно, счита-

ет Foreign Affairs, предлагая отстоять 

гегемонию США военным путем. Реко-

мендации неоконов следующему пра-

вительству США: Китай надо не сдер-

живать, как это делает администрация 

демократов, пытаясь лишь тормозить 

его развитие. «Китай надо просто унич-

тожить!» (Видимо, Россия – вопрос для 

них решенный.) Для этого предлагается, 

по сути, мобилизация Америки и ее со-

юзников на несколько десятилетий экс-

тремальной конфронтации с перестрой-

кой всей экономики на военные рельсы. 

Один из авторов концепта – М эттью 

Поттинджер, бывший ответственный 

за китайскую политику у Трампа, а вто-

рой, Майкл Гэллахер, до недавних пор 

глава «китайского комитета» палаты 

представителей Конгресса США. Такое 

вот планов громадье.

Формула «Мир через силу» сегодня 

украшает программы кандидатов в пре-

зиденты с пугающей легковесностью. Ею 

бравировал Дональд Трамп, но войну не 

начинал. А президент Джо Байден за-

явил журналу Time, что США не только 

остаются мировой державой, но и пла-

нируют сделать еще больше. На пред-

выборном митинге Джо углубил свою 

мысль: «У нас есть возможность, если 

мы будем достаточно дерзки и уверены 

в себе, по-прежнему лидировать в мире, 

осознавая, насколько сильно он изме-

нился. Мы провели 50 лет в послевоен-

ный период, где это работало чертовски 

хорошо, но теперь вроде как пар вышел. 

Нужен новый мировой порядок».

Пар вышел, но… Вот она, новая фор-

мула миропорядка. От своей роли геге-

мона в США, похоже, не откажется ни 

один президент. Идея окончательной по-

беды в военном противостоянии – будь 

то с Кремлем, Пекином или с «исламской 

угрозой», – прочно засела в головах поли-

тической элиты Запада. Потому рассчи-

тывать на серьезные переговоры о мире 

на Украине, в Палестине и на Тайване 

даже после смены караула в Белом доме и 

ЕС не стоит. Многополярный мир Запад 

стерпит только в условиях острейшей 

экономической необходимости, да и то 

не раньше завершения СВО.

Такой вот замкнутый круг получа-

ется.

P.S. В Риме полным ходом идет строитель-
ство восьмиуровневого подземного музея, 
который будет интегрирован со станцией 
метро «Пьяцца Венеция». По задумке авто-
ров проекта, уникальный комплекс станет 
«новым сердцем Рима, где история и совре-
менность сплетаются воедино». Музей-метро 
будет расположен на глубине 85 метров под 
историческим центром итальянской столицы. 
«Эта станция будет признана самой красивой 
в мире», – уверен инженер Андреа Скотти, 
ответственный за музейный комплекс. Как 
объяснил Скотти, в отличие от многих других 
хранилищ, где экспонаты привозят из разных 
мест, музей на станции «Пьяцца Венеция» 
находится в своем первозданном контексте, 
в сердце Древнего Рима.

Интересное разделение труда: одни раз-
махивают ядерной дубинкой, грозя весь 
мир пустить под откос, другие пытаются 
сплести воедино историю и современ-
ность – на память потомкам. Интересно, чья 
возьмет? Т
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145
человек по-
гибли, непо-
средственно по-
страдали 550, а 
всего потерпев-
шими признаны 
1700 человек

Депутаты Госдумы от фракций ЛДПР, КПРФ и СРЗП 
подготовили законопроект об отмене ЕГЭ в пользу традиционных государственных 

экзаменов

Инфляция в России в начале июня 
составила 8,17% в годовом выражении, следует из обзора 

Минэкономразвития «О текущей ценовой ситуации»

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир 
Путин
президент России

– Если хотите пре-

кратить боевые дей-

ствия на Украине, то 

перестаньте постав-

лять оружие. И эти действия прекра-

тятся в течение двух-трех месяцев.

Андрей 
Макаров
глава бюджетного 

комитета ГД

– Я правильно пони-

маю, что мы будем 

производить госу-

дарственные макароны? Ну а что, 

идея-то хорошая.

Александр 
Лукашенко
президент 

Белоруссии

– Есть у нас вечный 

спор с президентом 

России – он любит 

нормальную погоду, теплую, а я та-

кую вообще терпеть не могу.

Пласидо Доминго
оперный певец

– Я пел в Казани в 

2014 году. Замеча-

тельный город на-

всегда останетс я 

в моем сердце – это 

город, где родился 

Федор Шаляпин.

Михаил 
Салтыков-Щедрин
вице-губернатор 

Твери 

(Е.И. Якушину, 

7 июня 1861 года, 

Тверь)

– Крестьянское дело идет в губернии 

столь же плохо, как и в Ярославской. 

В течение мая месяца было шесть эк-

зекуций; в одной выпороли 17 человек, 

в другой троих, в третьей двоих; в трех 

случаях солдатики постояли-постояли 

и ушли.

Александр Пушкин
поэт (П.А. 

Вяземскому, 

7 июня 1824 года)

– Мы все прокляты 

и рассеяны по лицу 

земли – между нами 

сношения затрудни-

тельны, нет единодушия.

В игре «кто первым моргнет» легко остаться без глаза
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Президент 

Макрон с суровым 

выражением лица.

с. 1
Однако эти выводы кар-

динально расходятся 

с теми, что изложены 

в заявлении на имя главы СКР 

Александра Бастрыкина о воз-

буждении дела по ст. 263 УК РФ, 

которое подавал адвокат Игорь 

Трунов, защищающий интере-

сы некоторых потерпевших и 

их родственников. Так вот, эти 

люди считают, что владельцы 

«Крокуса» «допустили нару-

шения, связанные со строи-

тельством и противопожарной 

безопасностью на концертной 

площадке». По словам их адвока-

тов, концертный зал с 2009 года 

не приводился в соответствие с 

новыми нормами безопасности. 

А в обивке стен концертного 

зала использовались отнюдь не 

огнеупорные материалы. Как со-

общал ТАСС, отделка стен зала 

«Крокуса» могла способствовать 

распространению пожара. Они 

не просто состояли из горючих 

материалов, но и выделяли ядо-

витый дым при горении, расска-

зал тогда агентству источник в 

правоохранительных органах. 

«Крокус Сити Холл» запустили в 

2009 году. Обивка стен и пластик, 

который в то время применялся, 

выделяли цианид водорода. По-

этому мы привели нормативную 

базу МЧС, они конкретно регла-

ментируют огнеупорность. Мате-

риалы, которые использовались в 

«Крокусе», должны были соответ-

ствовать категории EI-60. Это зна-

чит, они способны продержаться 

в пожаре 60 минут, а вспыхнуло 

все мгновенно», – заявил адвокат 

Трунов. В заявлении в СКР под-

черкивалось, что «Крокус» проек-

тировали еще в 1998–1999 годах. 

С тех пор требования к пожарной 

безопасности существенно изме-

нились, сейчас нормы предпо-

лагают «постоянные вложения 

существенных денег в новые си-

стемы лазерных датчиков, авто-

матику, системы пожаротушения, 

огнеупорные покрытия, отделку».

В заявлении, отправленном 

в СКР, утверждалось, что про-

тивопожарная водяная завеса и 

система дымоудаления «Кроку-

са» были в нерабочем состоянии. 

Пострадавшие в теракте также 

пишут, что в концертном зале 

в течение нескольких секунд по-

сле начала пожара загорелся за-

навес сцены, тогда как он должен 

быть изготовлен из огнеустой-

чивого полотна с покрытием из 

Почему «Крокус» сгорел, как спичка

Время идет, 

вопросы 

остаются.

специального состава. Трунов 

напомнил, что ответственность 

за пожарную безопасность по за-

кону несут владельцы объекта, 

поэтому заявление было подано 

именно против них.

И что? СКР медлил, уголов-

ное дело было заведено лишь 

сейчас, и непонятно, в отноше-

нии конкретных лиц или же по 

факту. Собственники на свободе 

и неплохо себя чувствуют. Ранее 

сын владельца Crocus Group Эмин 

Агаларов заявлял РИА «Новости», 

что «все системы безопасности 

в «Крокусе» работали, в том числе 

и оповещение, а во всех пожар-

ных гидрантах было давление». 

В эфире РБК он же говорил, ни-

чуть не смущаясь, что «огнеза-

щитная система сработала мак-

симально», «есть помещения, 

вообще не поврежденные огнем» 

и что «без соблюдения противо-

пожарных норм здание нельзя 

было бы ввести в эксплуатацию».

Последнее заключение может 

убедить разве что тех, кто ни-

чего не знает о практике ввода 

в эксплуатацию и получения за-

ключения о пожарной безопас-

ности. Как говорят специалисты, 

в стране ходят тысячи поддель-

ных сертификатов безопасно-

сти, выданных госорганами. То 

есть владельцы заведения мог-

ли и не знать, что приобретают 

смертельный материал – по до-

кументам он что ни на есть по-

жароустойчивый. Так было в деле 

«Хромой лошади» и «Зимней виш-

ни» тоже. Проблема эта, как го-

ворят эксперты пожарного дела, 

застарелая, но никак не решает-

ся. Корень ее нам тоже хорошо 

известен: коррупция.

Мог у т возразить: это же 

т еракт, террористы поливали 

зал горючей смесью, при чем 

тут владельцы? Напомним по-

хожее дело: террористический 

акт в аэропорту Домодедово. 

Тогда по указанию председателя 

СКР Александра Бастрыкина был 

привлечен к ответственности по 

ст. 238 УК РФ хозяин аэропорта. 

И пока он не погасил каждому из 

потерпевших моральный и ма-

териальный ущерб, уголовное 

дело в отношении него не пре-

кращалось. Но тут все иначе. 

В мае Эмин Агаларов покинул 

пост вице-президента Crocus 

Group. На всякий случай, от 

греха подальше? Его отец Араз 

Агаларов, судя по всему, вообще 

над схваткой. Он же друг прези-

дента Азербайджана, встречался 

с Трампом и вообще уважаемый 

человек, какие к нему могут быть 

претензии?

Ну а что происходит вообще 

с расследованием трагедии? По-

терпевшими по делу о теракте 

в «Крокус Сити Холле» признаны 

1700 человек, следует из свежего 

постановления Басманного суда 

о продлении ареста четырем фи-

гурантам дела. Еще 800 человек 

были допрошены в качестве 

свидетелей. Согласно докумен-

ту суда, обвинение предъявле-

но 20 персонажам, из которых 

18 содержатся под стражей, а 

двое отпущены под подписку о 

невыезде. Помимо этого, след-

ствие провело более 20 обысков 

и свыше 65 осмотров мест про-

исшествия, а также назначило 

более 650 различных судебных 

экспертиз, в том числе судебно-

медицинские, баллистические, 

молекулярно-генетические, по-

жарно-технические, инженерно-

строительные и дактилоскопи-

ческие, говорится в документе. 

Согласно тексту постановления, 

в компетентные органы трех 

иностранных государств СК на-

правил восемь запросов о право-

вой помощи...

То есть работа кипит, контора 

пишет. Ах да, чуть не забыл: еще 

отозвана лицензия у ЧОПа, охра-

нявшего «Крокус». Но ни о каких 

судебных разбирательствах, тем 

более санкциях и посадках, пока 

не слышно. А ведь нас уверяли, 

что расследование будет скорым 

и эффективным и все исполните-

ли и заказчики будут выявлены и 

понесут наказание. А еще дирек-

тор ФСБ Александр Бортников 

заявлял, что военная разведка 

Украины имеет непосредствен-

ное отношение к т еракту и что 

текущие наработки указыва-

ют на причастность спецслужб 

США и Великобритании. Теми 

же выводами делился и секре-

тарь Совбеза РФ Николай Па-

трушев – теперь уже бывший. 

Официальный представитель 

МИДа Мария Захарова в апреле 

сообщила, что найденные следы 

по делу о т еракте ведут на Украи-

ну. О том же говорил и постпред 

России при ООН Василий Небен-

зя. Но подтверждений и имен по 

этому поводу до сих пор не предъ-

явлено.

Так что за все произошедшее, 

за теракт, в котором 145 человек 

погибли, непосредственно по-

страдали 550, а всего потерпев-

шими признаны 1700, ответят 

тот самый трясущийся террорист 

с отрезанным ухом и его подель-

ники? А также два неназванных 

сотрудника зрительного зала?  Т  
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А эти ребята за нашу зарплату…

Вас здесь не заливало
•ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ•

Новый этап в судебной саге по 

оспариванию застройки Финского 

залива: в суде появилась долго-

жданная экспертиза от След-

ственного комитета РФ. Ее ждали 

с прошлого лета.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Третий год длится тяжба между 

жителями Васильевского острова 

и представителями застройщика и 

Росприроднадзора, который выдал 

разрешение на застройку Финского 

залива. Дело в Куйбышевском рай-

онном суде Петербурга по оспари-

ванию государственной экологиче-

ской экспертизы при строительстве 

намывных территорий на Васильев-

ском острове кончилось не в пользу 

истцов. А мотивировочное решение 

судья готовила 150 дней – вместо 10, 

как положено по закону. Поэтому 

исполненные решимости бороться 

дальше василеостровцы долгое время 

не могли перейти в апелляционную 

инстанцию.

И вот наконец в городском суде со-

стоялось первое заседание по оспа-

риванию решения Куйбышевского 

районного суда по иску жителей про-

тив государственной экологической 

экспертизы по Северному намыву. 

Оно было коротким, но важным: 

в деле появилась экологическая экс-

пертиза от Следственного комите-

та. Она еще только туда доставлена, 

еще никто не знает ее содержания, а 

у представителей застройщика и, что 

совсем печально, у государственного 

ведомства, Росприроднадзора, стали 

сдавать нервы. Они были так уверены, 

что эта экспертиза вообще не доедет 

до суда, потом протестовали против 

приобщения этого документа к мате-

риалам дела.

И все напрасно – глава СК Алек-

сандр Бастрыкин, к слову, сам василе-

островец, не забыл своего намерения 

разобраться в законности осушения 

акватории Финского залива у бере-

гов острова. В самом деле, почему 

Росприроднадзор так настроен про-

тив независимой экологической экс-

пертизы, если уверен в своей правоте 

и действовал по закону?

В прошлом году из-за этого злопо-

лучного намыва СК возбудил несколь-

ко уголовных дел, в том числе против 

сотрудников Росприроднадзора. По 

версии следствия, должностные лица 

не изучили должным образом гра-

достроительные планы земельных 

участков, не приобщили обществен-

ную экспертизу к материалам дела и 

не затребовали результаты инженер-

ных изысканий, отсюда и возникло 

дело о превышении должностных 

полномочий. Государственную экс-

пертизу, которая признала проект 

строительства намывных территорий 

соответствующим экологическим 

требованиям, СК считает необосно-

ванной. «Строительство сопровожда-

ется пылением, вредными выбросами 

от технологических операций, а так-

же от работы техники и механизмов. 

Кроме того, нарушение гидрологиче-

ского режима Невской губы в резуль-

тате бесконтрольного строительства 

новых намывных территорий может 

привести к подтоплениям низменных 

районов Петербурга», – уверены в СК.

Позицию следователей подтверж-

дают мнения ведущих специалистов 

в области экологии, гидротехники, 

гидрологии. Все это теперь будет рас-

смотрено в суде.

Жители Васильевского острова 

многократно заявляли о нарушени-

ях со стороны застройщика, которые 

могут привести к экологическому 

бедствию. После возбуждения уго-

ловного дела по факту застройки 

этой части Финского залива и даже 

признания самого намыва вещдоком 

работы на территории приостанав-

ливали. Однако Генпрокуратура РФ 

раз за разом по неким формальным 

поводам отменяла постановления о 

возбуждении уголовных дел. След-

ственный комитет раз за разом их 

возобновлял.

Перспектива затопления города 

становится на наших глазах вполне 

реальной. Намыв уже подмывает 

дома и прибрежную инфраструктуру 

Морской набережной. Там вода вы-

бивается фонтанчиками во дворах, 

в засыпанном русле реки постоянно 

бьют ручьи, которым теперь, после 

создания намывных территорий, нет 

выхода в залив.

Специалисты предупреждают, что 

дальнейшее создание новых крупных 

намывов в акватории Невской губы 

может создать угрозу наводнения 

в городе при закрытой дамбе. Она 

создавалась с конца 1980-х, чтобы 

защищать город от наводнений, а за-

стройка залива очевидным образом 

угрожает наводнениями историче-

скому центру Петербурга, посколь-

ку сокращает площадь зеркала Нев-

ской губы и повышает уровень воды. 

Дальнейший намыв в губе приведет к 

уменьшению времени ее заполнения 

водой.

По наблюдениям специалистов, 

уровень моря в Петербурге растет год 

от года. Как тут не вспомнить строки 

из «Медного всадника» о страшном 

наводнении: «Нева вздувалась и ре-

вела, / Котлом клокоча и клубясь, / 

И вдруг, как зверь, остервенясь, / На 

город кинулась».

P.S. Очевидно, создание искус-

ственных островов пора остановить 

и активно заниматься берегоукре-

плением. Но нет! Недавно Смольный 

у твердил новый намыв, теперь уже 

возле Сестрорецка, где на искусствен-

ных островах предполагается настро-

ить 2 млн квадратных метров жилой 

и коммерческой недвижимости. Т

По словам вице-пре-

зидента АТОР Артура 

Мурадяна, в выезде 

могут отказать и даже изъять 

загранпаспорт из-за буквы Ё 

в загранпаспорте, места рожде-

ния в «советском» написании, а 

также из-за особенностей маши-

нописного штифта транслитера-

ции. Эта проблема, говорит Му-

радян, «носит лавинообразный 

х арактер».

К примеру, недавно из-за опе-

чатки в загранпаспорте росси-

янина М. Алиева не выпустили 

в Стамбул, а паспорт изъяли и 

выдали предписание заменить 

документ. Оказалось, что ме-

сто рождения мужчины было 

записано с ошибкой: «Ямало-

НеМецкий АО» вместо «Ямало-

Ненецкий АО». Туркам было бы 

наплевать, а наши проявили бди-

тельность. В Калининградской 

области пограничники изъяли 

загранпаспорт россиянина, ко-

торый возвращался из Польши, 

из-за опечатки в графе «место 

рождения»: вместо «Петропав-

ловск-Камчатский» было указано 

«Петропавловск-Каматский». Но 

этого хотя бы впустили – впору и 

за это кланяться в пояс!

Что характерно: проблемы по-

являются не на иностранных, а на 

российских погранпунктах: там 

наших людей готовы впустить, но 

здесь не выпускают. Хотя понят-

но, что в паспортных «ошибках» 

виноваты не сами граждане, а чи-

новники наших же, российских 

государственных учреждений, 

которые называются «ответ-

ственными», но ни за что не от-

вечают. И не хотят отвечать.

Кстати, известный журналист 

Владимир Познер, имеющий так-

же американское гражданство, 

рассказывал, как в США потерял 

американский паспорт. Обра-

тился в полицию – и новый до-

кумент ему выписали в течение 

нескольких часов. Но подумать 

страшно, с какими многодневны-

ми мытарствами ему пришлось 

бы столкнуться, случись с ним 

подобное на российской земле 

с любым паспортом...

Однако наибольший вред 

приносит российская бюрокра-

тия российскому бизнесу. Это 

показали результаты опроса 

топ-менеджеров, проведенного 

компанией «Технологии Дове-

рия» совместно с Аналитическим 

центром НАФИ в формате теле-

с. 1

49%
опрошенных 
предпринима-
телей главным 
препятствием 
для ведения дел 
назвали бюро-
кратию. Далее 
идут дефицит 
кадров – 40%, 
нехватка фи-
нансовых ре-
сурсов – 31%, 
несовершенство 
законодатель-
ства – 30% и 
только потом 
санкции – 25%

Номинальная заработная плата в РФ в марте 
составила 87 тысяч 740 рублей, повысившись на 21,6% по сравнению 

с прошлым годом, сообщил Росстат

Компания «Аурус» до конца года планирует
запустить в Санкт-Петербурге производство автомобилей на базе 

бывшего завода Toyota

Сколько там 
натикало на часах 
апокалипсиса?

Не первый раз мы задаем этот вопрос, 

но что делать, если возникают все 

новые и новые поводы для тревог? Вот 

и сейчас: ряд западных стран во главе 

с США разрешили Украине использовать 

дальнобойное иностранное оружие для 

нанесения ударов вглубь российской 

территории. Налицо очередной виток 

эскалации конфликта. Чем все грозит 

обернуться?

Федор Лукьянов
главный редактор журнала «Россия 

в глобальной политике»

– Увы, напряжение растет. Хотя публичные 
дискуссии об использовании дальнобойных 
вооружений – дело лукавое. В том или ином 
виде оно уже применялось. А сейчас вовле-
чение НАТО в конфликт будет расширяться. 
Российское руководство оказалось перед 
трудным вопросом: что должно произойти 
в случае применения этого оружия, чтобы от-
ветные меры затронули государства Н АТО? 
Я, надеюсь, говорю о гипотетических сце-
нариях, но они в любой момент могут стать 
реальностью. Ведь удар по натовским объ-
ектам и подразделениям поставит уже перед 
западными лидерами и военными все тот же 
вопрос: а как на это реагировать? Считать 
ли нападением, которое обязывает страны 
блока задействовать статью 5 о коллективной 
самообороне? Положение Украины тяжелое, 
Киев, вероятно, воспользуется правом на 
применение указанных видов вооружения. 
И чтобы вас не очень пугать, добавлю: вокруг 
сценария столкновения НАТО и РФ много бле-
фа и информационного шума. Есть основания 
считать, что ястребиная риторика того же Ма-
крона вызвана стремлением привлечь часть 
французских избирателей.

Олег Шеин
депутат областной думы Астрахани

– Прав был Эйнштейн, когда говорил: если 
случится Третья мировая, четвертую будут 
вести уже дубинками и палками. Проблема 
«горячих голов» касается нас тоже. Включите 

телевизор: там полно призывов жахнуть, на-
нести ядерные удары. Но почему эти люди в 
студиях не желают думать, что такая же участь 
может постигнуть Москву, Казань, Волгоград, 
ту же Астрахань? Во времена Советского Со-
юза во внешней политике провозглашались 
лозунги «Миру – мир!» и «Нет войне!». А сейчас 
нас призывают сплотиться под лозунгом «Жах-
нем!»… И Первая, и Вторая мировые войны 
возникали не вдруг, а шаг за шагом – и все по-
шло по самым страшным сценариям. Сейчас 
из-за ядерного фактора ставки взлетели. Хочу 
верить, что сохранились остатки разума у тех, 
от кого зависят жизни миллионов жителей 
Земли.

Владимир Жарихин
заместитель директора Института 

стран СНГ

– Ставки повышаются. Остается надеяться на 
то, что у политиков все-таки хватит здравого 
смысла не довести ситуацию до Третьей миро-
вой. Сейчас сложно отделять стремления к 
военному обострению и информационные 
вбросы. Те же слова Макрона про участие в 
конфликте солдат НАТО – это во многом ра-
бота на внутреннюю аудиторию, желание Ма-
крона привлечь «правый» электорат Ле Пен, 
неравнодушный к милитаристским заявлени-
ям. А Вашингтон стремится, чтобы конфликт 
продолжался в каком-то виде до ноябрьских 
выборов президента, для него важно, чтобы 
Киев не потерпел критических поражений. 
Впрочем, и при Трампе вряд ли конфликт 
угаснет. Москва и Вашингтон, вероятно, акти-
визируют контакты, но какие плоды принесет 
диалог, не знает никто.

Виктор Ерофеев
писатель

– Полагаю, мы на пороге нового Карибского 
кризиса. Ощущение, что вот-вот может полых-
нуть. Тех, от кого зависит жизнь на планете, 
призвал бы задуматься. Надо искать компро-
миссы. Помните: компромисс – это не сла-
бость, а искусство договариваться. Ведь если 
откроется ядерный ящик Пандоры, победите-
лей уже не будет. Праздновать и размахивать 
знаменами не придется. К моей горечи, я со-
вершенно не понимаю, где у политиков закан-
чивается желание торговаться и начинается 
стремление уничтожать.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

фонного интервью на условиях 

конфиденциальности. В нем при-

нял участие 1001 руководитель. 

Респонденты представляли ма-

лый, средний и крупный бизнес, 

различные регионы и отрасли. 

Главным, но не неожиданным 

результатом стал вывод: даже 

в нынешней сложнейшей меж-

дународной ситуации ведению 

успешного бизнеса чаще препят-

ствуют не внешние, а внутренние 

факторы.

Бизнес оперативно подстра-

ивается под любые внешние 

условия, заявляет председатель 

совета директоров ГК «Прайм-

кей» Олег Малахов. «Наверное, 

это в крови у предпринимателей. 

Многим уже удалось адаптиро-

ваться и к «восточному векто-

ру» продукции, и к изменению 

логистических цепочек. К тому 

же освободившиеся из-за ухода 

западных компаний ниши позво-

лили кратно наращивать спрос 

на внутреннем рынке, что ста-

ло дополнительным драйвером 

для развития отечественных 

к омпаний».

Причем среди рисков, которые 

в наибольшей степени мешают 

ведению бизнеса, зарубежные 

санкции далеко не на первом ме-

сте. Главным препятствием для 

ведения дел 49% опрошенных на-

звали бюрократию. Далее идут 

дефицит профессиональных кад-

ров – 40%, нехватка финансовых 

ресурсов – 31%, несовершенство 

законодательства – 30% и только 

потом санкции – 25%.

Что же делать? Можно пойти 

по грузинскому пути. В 2004 году 

здесь сменилась исполнительная 

власть, известная непомерно раз-

росшимся бюрократическим ап-

паратом, и парламент затеял кар-

динальную реформу по принципу 

«наименьшего государства». Дабы 

избавить экономику от лишнего 

регулирования, ускорить рост 

ВВП и заодно обуздать корруп-

цию. Меры принимались самые 

революционные, включая упразд-

нение пожарной инспекции, са-

нитарно-эпидемиологической 

службы, обязательного техосмот-

ра транспорта, сертификации и 

стандартизации продукции. Ре-

форматорам обещали хаос. Но 

на практике выяснилось, что, 

поскольку чиновники все равно 

не справлялись с работой, без их 

пригляда жизнь только улучши-

лась. Относительное число смер-

тей в ДТП и пожарах сократилось. 

Люди не пострадали от лекарств, 

ведь продаваемые в аптеках ме-

дикаменты проверялись в стра-

нах-производителях. Удалось 

сэкономить на экспертизах, а 

ВВП вплоть до мирового кризиса 

2008 года рос в среднем почти на 

10% в год (против средних 3,7% 

в предыдущие годы). Кроме того, 

по сей день в рейтингах борьбы 

с коррупцией Грузия регулярно 

попадает в пятерку лидеров.

В Москве программа борьбы 

с бюрократизмом реализова-

лась по отраслевому принципу. 

Начали со строительства, где по 

правилам Минстроя значилась 

141 разрешительная и запрети-

тельная процедура, обязатель-

ные соблюдения в отрасли, но 

из них только 29 процедур непо-

средственно касались стройки. 

Власти Москвы решили снизить 

административные барьеры: 

с 2012 года в столице сокращают 

излишние процедуры, а оставши-

еся регламентируют, ускоряют и 

переводят в электронный вид без 

очередей в кабинеты. Результат: 

в 2005 году в Москве на получе-

ние необходимых документов, 

без которых не начнешь стройку, 

требовалось в среднем 629 дней и 

почти 12% от стоимости проекта, 

в 2015 году – уже 244 дня и 1,7% 

бюджета. В минувшем году для 

ряда объектов сроки сократились 

до 99 дней и 0,9% от стоимости 

проекта.

Что еще важнее: опыт Мо-

сквы ныне перенимают многие 

российские регионы. А столица 

разрабатывает и реализует ана-

логичные программы в других 

отраслях. Т

Год назад Владимир Путин опять заявил, что власти на всех уровнях следует бороться 
с бюрократией без проволочек. Еще раньше в стране заработала «регуляторная гильоти-
на» – инвентаризация всех действующих и обязательных для бизнеса требований с целью 
понять, соответствуют ли они современным реалиям. Если соответствуют, то нормы оста-
ются, если нет, то они отменяются или изменяются. В результате за первые два года было 
отменено порядка 12 тысяч актов как российского, так и советского периода. Взамен было 
принято 447 новых нормативов. В 2023 году в рамках «регуляторной гильотины» плани-
ровалось к пересмотру еще 800 избыточных требований для бизнеса, но результаты пока 
неизвестны. И в предпринимательской среде поговаривают, что кампания сходит на нет. 
Хотя в борьбе с бюрократией главное – отказаться от кампанейщины, урезать права и воз-
можности любых ведомств каждодневно и без устали. И постоянно сокращать штат, чтобы 
загруженные по горло чиновники не искали себе лишней работы. Ибо то, что они найдут, 
нам точно не будет на пользу.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Васильевский остров уходит все дальше в море.
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•ПО СТАРЫМ АДРЕСАМ•

На въезде в брянский рай-

центр Климово навигатор 

в моем авто безнадежно зави-

сает. Работают средства РЭБ, 

которые должны гарантиро-

ванно сбивать с курса укра-

инские дроны. Труднее защи-

титься от обстрелов ствольной 

артиллерии, особенно если 

деревня от границы совсем 

недалеко.

ВАСИЛИЙ ЩУРОВ
СЕЛО ЧУРОВИЧИ БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ – 
МОСКВА

В
любом случае про все «при-

леты» губернатор А лек-

сандр Богомаз информи-

рует население в своем 

телеграм-канале. Вот как 

раз накануне сообщил, что ВСУ 

обстреляли Стародубский рай-

он. Под раздачу попали работав-

шие в поле механизаторы. К сча-

стью, на сей раз обошлось без 

жертв, однако один механизатор 

получил контузию, повреждены 

две единицы сельхозтехники. 

А поскольку трактор перепутать 

с танком или установкой реак-

тивной системы залпового огня 

(РСЗО) невозможно, то остает-

ся сделать вывод, что стреляли 

именно по мирным жителям. 

Чтобы так называемый беспо-

коящий огонь держал в посто-

янном напряжении местное 

население.

Хотя могла быть еще одна при-

чина. Именно в Стародубском 

районе расположена центральная 

усадьба известного далеко за пре-

делами области холдинга «Мелен-

ский картофель», которым сейчас 

владеет Ольга Богомаз. Именно 

отсюда бывший успешный брян-

ский фермер, а ныне губернатор 

начинал путь в политику.

Впрочем, это только предпо-

ложение. Во всяком случае села 

Климовского района, который 

клином вдается в Черниговскую 

область, под обстрелы попадают 

куда чаще. Особенно достается 

Новым Юрковичам, которые на 

самой границе с Белоруссией и 

Украиной. Полвека назад там тор-

жественно открывали монумент 

«Три сестры» как знак братства со-

седних республик. А потом каж-

дый год в мае на широком лугу 

возле пограничной речки Жеведы 

устраивали праздники с песня-

ми, танцами и дружескими поси-

делками. Впору ущипнуть себя за 

руку и спросить вслед за острым 

на язык уральским поэтом Бори-

сом Рыжим: «Куда теперь девать 

весь этот хлам?».

Но ведь не зря говорят, что че-

ловек ко всему привыкает. В этом 

лишний раз я убедился, пока ехал 

на свою малую родину. По дороге 

из областного центра встретил 

пару автомашин с армейскими 

номерами и проехал несколько 

блокпостов, не снижая скорости. 

Автоматчики с полосатыми жез-

лами держались подчеркнуто 

отстраненно, изредка останав-

ливая для проверки грузовики 

и микроавтобусы. В остальном 

приближение границы никак 

не ощущалось. Впервые за три 

года мне не пришлось показы-

вать паспорт, махать команди-

ровочным удостоверением и 

открывать багажник. На при-

дорожных рынках местные жи-

тели как ни в чем не бывало тор-

говали всякой снедью, лошади 

паслись на привязи, а по лугам 

бродили огромные черные быки 

от «Мираторга», поставляющего 

в столицу мраморную говядину 

и прочие деликатесы.

В Чуровичах, как всегда радуш-

но, нас встретили бывшие мои со-

седи. Виктор и Рита по фамилии 

Первые на пенсии, но еще в силах 

держать изрядное хозяйство. На 

широком дворе кудахчут куры, в 

отдельном загоне полторы дюжи-

ны индюков. Мясо птицы и яйца 

как для себя, так и на продажу. 

Обычная картина для зажиточно-

го села, основанного три века на-

зад трудолюбивыми и непьющими 

староверами. Даже в не слишком 

изобильные советские времена 

местный народ торговал мясом, 

овощами и клубникой в Новозыб-

кове, Клинцах и даже в Гомеле.

Виктор с видимым удоволь-

ствием ведет московского гостя 

на огород, где длинные ряды 

огурцов под пленкой, грядки 

свек лы, моркови и картошки, ко-

торая вот-вот зацветет. Не знаю, 

как это у местных получается, но 

недавние майские заморозки 

благополучно перенесли яблони 

и даже абрикосы. А первые огур-

цы Первые уже в мае начали со-

бирать и, говорят, скоро поедут 

в райцентр, торговать на рынке.

«Все хорошо, одно только 

плохо: на каникулах внуков нам 

опять не привезут, – вздыхает 

Рита. – Родители опасаются, да 

и у нас, признаться, душа будет не 

на месте. Все боятся «прилетов», 

будь они неладны!»

Люди давно научились поль-

зоваться эвфемизмами, смягчая 

суровые и грубые слова: «хлопок» 

вместо «взрыва», «прилет» вме-

сто «обстрела», «СВО» вместо 

«войны». Но кому от такого им-

портозамещения легче?

Виктор с Ритой вспоминают, 

как вскоре после начала спецопе-

рации наши силы ПВО сбили укра-

инский дрон метрах в трехстах за 

их огородами. Там раньше было 

болото, которое осушили литов-

ские мелиораторы, а после совхоз 

выращивал пшеницу и картошку. 

Там уже давно ничего не сеют и не 

сажают. А прошлым летом, види-

мо, в ожидании «контрнаступа», 

военные пригнали технику и на-

воротили горы земли. Слух про-

шел, что будут строить мощные 

оборонительные сооружения, но 

с тех пор все заброшено, канавы 

весной затопило, отвалы зарас-

тают травой. Не исключено, что 

если в этой истории следователям 

копнуть поглубже, то сидельцев в 

«Лефортово» прибавится.

А вот совсем недавняя история. 

В апреле на Партизанской улице 

так рвануло, что осколки долете-

ли до соседей. Сильнее других по-

страдал дом Василия Бельского, 

где вылетели стекла, сорвало с 

петель ворота и сильно постра-

дал легковой автомобиль. Приез-

жала из района комиссия, оценили 

ущерб, но вопрос с компенсацией 

до сих пор бродит по бумажным 

джунглям. Как выяснилось, право 

собственности на дом оформлено 

не совсем надлежащим образом, 

надо куда-то ездить, что-то под-

тверждать документами, кото-

рых нет. Но как прикажете жить 

без окон и с двором нараспашку? 

В общем, Василий плюнул и, не до-

ждавшись помощи, сам поправил 

ворота, починил рамы, вставил 

стекла. Правда, с автомашиной 

беда – чиновники сразу ему ска-

зали, что этот случай не страховой.

Партизанская улица почти в 

центре села. По левую сторону 

в двух шагах училище СПТУ, где 

готовили бухгалтеров и зоотех-

ников для брянских, гомельских 

и черниговских колхозов. Здание 

на замке, никого и ничему здесь 

больше не учат. Через дорогу на-

искосок два магазина и школа, 

которая тоже закрыта. Полторы 

сотни детей – местных и тех, что 

привозили автобусами из сосед-

них деревень, – давно учатся дис-

танционно. Понятно, что в целях 

безопасности, чтобы лишний раз 

не рисковать жизнями. Месяц 

назад в Белгородской области 

дроны-камикадзе атаковали мик-

роавтобусы с работниками агро-

предприятия: десятки пострадав-

ших, шесть человек погибли.

А вот магазины по понятным 

причинам закрыть нельзя. Я за-

шел в тот, где вывеска «Продук-

ты». За прилавком хлопотал сам 

хозяин, словоохотливый армя-

нин Вачик. Рассказал, что 30 лет 

назад перебрался сюда из Ерева-

на, прижился и открыл магазины 

здесь и в Климово. Два года назад 

купил соседнее помещение быв-

шего коопторга, хотел расширять 

бизнес, но тут все застопорилось. 

Надолго ли?

«Я подсчитал: на ремонт при-

дется потратить миллиона пол-

тора, – объясняет владелец прод-

мага. – А тут пошли эти самые 

«прилеты»… Вот если бы вы были 

на моем месте, рискнули бы день-

ги вкладывать?»

Хочется подбодрить хорошего 

человека, но я лишь пожимаю пле-

чами и не знаю, что сказать. С одной 

стороны, в руках Вачика нежданно-

негаданно оказалась монополия на 

торговлю продуктами, а за ними 

сегодня приходят не только мест-

ные, но и военные тоже. Надо бы 

развиваться, наращивать обороты. 

Но с другой – в приграничной поло-

се теперь от риска вдруг оказаться 

под огнем действительно никто не 

застрахован. Бельский остался без 

машины, но ведь можно потерять 

куда больше…

Я рассказываю новому знаком-

цу давнюю историю. По правую 

сторону от все той же Партизан-

ской улицы ныне раскинулся 

заросший лебедой и лопухами 

пустырь. На этом месте с неза-

памятных времен несколько раз 

в году проходили многолюдные 

ярмарки, куда съезжался народ с 

разными товарами со всей округи. 

Продавцы и покупатели в паспорт 

друг другу не заглядывали, а гово-

рили вообще на одном языке – на 

суржике. После распада СССР ба-

зар захирел и скоро приказал долго 

жить. В этой ярмарочной истории 

все эти сегодняшние «прилеты» по-

ставили еще одну жирную точку.

На прощание мы решили за-

глянуть в село Малые Щербини-

чи, где в местной поликлинике 

главврачом когда-то работал мой 

отец. Прямого пути туда не ока-

залось, пришлось делать крюк 

километров в тридцать. Причем 

последние десять преодолевались 

по жутким колдобинам, как будто 

эта дорога побывала под интен-

сивным артобстрелом. На самом 

деле чаша сия миновала этот «мед-

вежий угол». Деревня живет тихо 

и мирно, даже в школу дети ходят 

без опаски. Дом силикатного кир-

пича, где жили врачи, изрядно об-

ветшал, но уцелел. А вот на месте 

больничного корпуса выросла 

березовая роща. Женщина за при-

лавком магазинчика, где прода-

вались сорочки, зубные щетки и 

докторская колбаса, объяснила: 

«Хватился, милый, поликлинику 

закрыли еще в 90-е годы, когда по-

шла реформа здравоохранения». 

И уточнила: в соседнем селе есть 

фельдшерский пункт, до которого 

не так просто добраться. Так что 

местным теперь лучше не болеть. Т

Корреспондент «Труда» съездил в родные места, ставшие в наши дни прифронтовой полосой

Здесь был мой дом

Брать отпуск летом планируют 32% россиян. 
При этом каждый второй (53%) проведет отпуск дома, а еще 28% отдохнут 

на даче, показал опрос ВЦИОМа

72% граждан России считают крепкую семью
самой важной ценностью в жизни, показало исследование социологов 

Российского общества «Знание» 

1  Знаменитый памятник «Три 

сестры».

2  В доме Первых всегда рады 

гостям.

3  В Малых Щербиничах люди 

старшего поколения помнят 

медсестру Анну Аненкову.

4  В 70-е годы в этой школе было 

500 учеников. Сейчас всего 140.

  

5  Вот что осталось от больницы 

в Малых Щербиничах.

2

54

Выпускник Новозыбковской 

музшколы Борис Сулейманов 

погиб при крушении самолета 

с Ансамблем им. Александрова.

3
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Генеральный секретарь НАТО Йенс Столтенберг обвинил Китай
в попытке одновременно «дружить» и с Россией, и с Западом. По словам генсека НАТО, Китай до сих пор остается 

«главным сторонником» России в конфликте с Украиной

Тайвань – это Китай
Специальный корреспондент «Труда» на месте изучал, как КНР собирается возвращать отколовшийся остров 
в лоно родины

•СВОИМИ ГЛАЗАМИ •

«Одна страна – две системы, 

один Китай», – гласят гигант-

ские красные иероглифы 

на набережной китайского 

города Сямэнь, обращенные 

в сторону Тайваня. Террито-

рия мятежной провинции, не 

желающей «возвращаться 

в лоно родины», буквально в 

трех километрах через про-

лив. Видны дома, выросшие 

на небольших островках, 

окружающих основную терри-

торию Тайваня. Юридически 

Тайвань – это часть Китая, и 

с этим вроде бы никто не спо-

рит. Но фактически на острове 

своя администрация, которая 

Пекину не подчиняется, а смо-

трит в сторону Вашингтона.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»
СЯМЭНЬ – ЦЮАНЬЧЖОУ – НИНДЭ – 
ФУЧЖОУ – МОСКВА

Н
апомним: в конце далеких 

1940-х на Тайвань сбежали 

водимые Чан Кайши сто-

ронники партии Гоминь-

дан, потерпевшие пораже-

ние в борьбе с Компартией Китая. 

Ныне Гоминьдан, который вроде 

бы не прочь обсудить с Пекином 

перспективы возвращения в лоно 

родины, в оппозиции. А заправ-

ляет на острове Демократическая 

прогрессивная партия (ДПП), 

представитель которой Лай Цин-

дэ только что возглавил испол-

нительную власть на Тайване, 

победив на выборах, проходив-

ших в январе. Но далеко не все на 

острове хотят быть заложниками 

проамериканского руководства и 

тем более погибать в братоубий-

ственной войне в угоду США.

Но вернемся на «материковый» 

Китай. Один из самых зажиточ-

ных и комфортных для жизни 

китайских городов Сямэнь, как 

и другие города южного Китая, 

призван стать витриной Китай-

ской Народной Республики, ма-

нящим символом китайского 

экономического чуда, привлека-

ющим тайваньцев пойти наконец 

на фактическое объединение. Но 

пока этого не происходит. А, ка-

залось бы, почему не слиться со 

столь бурно развивающейся ро-

диной, с которой связывают тес-

ные экономические, культурные, 

родственные нити? Ответ и прост, 

и сложен. Если англичане, захва-

тившие Сянган (Гонконг) и управ-

лявшие им, отпустили вожжи и 

дали свершиться исторической 

справедливости, то американские 

стратеги фактически превраща-

ют Тайвань в свой оплот «сдержи-

вания Китая» и непотопляемый 

авианосец, все дальше отдаляю-

щийся от материка. За елейными 

заявлениями Вашингтона, в том 

числе президентов США, о вер-

ности принципу «одного Китая» 

скрываются коварные замыслы 

столкнуть в бессмысленной войне 

единокровных китайцев по обе 

стороны Тайваньского пролива. 

Прекрасно зная, что решение про-

блемы Тайваня является перво-

степенной для руководства КНР, 

остров безудержно вооружают, 

говоря о сохранении «статус-кво», 

фактически подталкивают к неза-

висимости.

Где выход из этой ситуации? 

Заместитель министра пропа-

ганды в администрации Сямэня 

профессор Пэн С иньань считает, 

что возвращение Тайваня «в лоно 

родины» полностью зависит от 

экономического развития КНР. 

По его словам, в Сямэне немало 

долларовых миллионеров, а в са-

мой дорогой части города цена 

жилья доходит до 30 тысяч долла-

ров за квадратный метр. Уровень 

жизни в Сямэне, по его данным, 

уже сравнялся с тайваньским. 

И правда, в исторической части 

Сямэня, на острове Гуланъюй, 

этом бывшем оплоте колониа-

лизма, где расположены здания, 

когда-то принадлежавшие импе-

риалистическим державам, фак-

тически оккупировавшим город, 

прогуливаются шикарно одетые 

местные пенсионеры. Немало и 

туристов со всех уголков Китая, 

приехавших поглазеть на места, 

где была развязана Опиумная во-

йна и откуда пошла колонизация 

Китая западными странами.

Спрашиваю у китайцев, го-

товы ли они силой возвращать 

Тайвань домой, воевать со своими 

соплеменниками, – и не получаю 

твердого и однозначного ответа. 

В их глазах читается надежда на 

мудрость Компартии и «ее ядра» 

Си Цзиньпина, которые должны 

решить эту ключевую задачу мир-

ным путем. Профессор Пэн как бы 

в ответ на мой вопрос дает послу-

шать записанную на его мобиль-

ном мелодию: «Вставай, страна 

огромная, вставай на смертный 

бой…». Он говорит, что это его 

любимая мелодия, с которой хо-

чется бороться и побеждать…

Председатель КНР Си Цзинь-

пин заявляет, что объединение 

неизбежно случится и никакая 

сила не в состоянии этому про-

тивостоять. Ставка делается на 

экономическое и социально-

культурное вовлечение Тайваня 

под эгиду КНР. Однако по законо-

дательству КНР предусматрива-

ется применение военной силы в 

случае объявления независимо-

сти Тайваня или вмешательства 

третьих сил. Произойдет ли это и 

когда, никто не знает. Ниточки-то 

ведут в Вашингтон…

А Сямэнь действительно по-

ражает своим богатством и ком-

фортом. Это богатство не показ-

ное, хотя на дорогах встречаются 

«майбахи», за которые китайские 

владельцы заплатили две цены 

благодаря драконовским пошли-

нам на ввоз люксовых авто из-за 

рубежа. Роскошь в устройстве 

общественного пространства, в 

шикарных небоскребах, гости-

ницах, обширных зеленых зонах, 

густо засаженных деревьями ши-

роких проспектах. Зелени так 

много, что хочется назвать этот 

город парком, если бы это было 

не столь банально. Чувствуется, 

что местные власти не жалеют 

денег для создания так называ-

емой комфортной среды для че-

ловека. Тайваньцы охотно сюда 

едут, многие остаются, особенно 

ушедшие на пенсию чиновники, 

а также крупные менеджеры, ко-

торым материковый Китай пред-

лагает лакомые контракты. По 

словам профессора Пэна, уже 150 

тысяч тайваньцев переселились 

в Сямэнь.

Вполне может поспорить с Ся-

мэнем в привлечении жителей 

Тайваня и расположенный рядом 

город Цюаньчжоу. Если верить 

начальнику отдела по делам 

Тайваня администрации города 

Линь Чонцину, сюда уже перебра-

лись около 3 млн тайваньцев. По 

его словам, они вернулись на ро-

дину, поскольку 40% тайваньцев 

– выходцы именно из Цюаньчжоу. 

В городе есть даже специальный 

музей, посвященный этой теме, 

называемый «Музей родства 

Фуцзянь – Тайвань». Правда, по-

сетить его группе российских 

журналистов не удалось, говорят, 

музей неожиданно был закрыт на 

ремонт. Тем не менее господин 

Линь рассказал, что людей, живу-

щих по обе стороны Тайваньско-

го пролива, связывает не только 

географическая и языковая бли-

зость, но и традиции, верования, 

а также тесные экономические 

отношения. С материка на Тай-

вань поставляется пресная вода, 

песок для строительства, а также 

морепродукты и другие продук-

ты питания, оборудование, элек-

троника, лекарства. По данным 

китайской газеты «Жэньминь 

Жибао», в прошлом году торговля 

КНР и Тайваня достигла 267 млрд 

долларов (напомним: с Россией 

КНР в прошлом году наторговала 

на 240 млрд).

Замначальника канцелярии 

по иностранным делам города 

Цюаньчжоу Лянь Фэнцин, от-

вечая на вопрос автора статьи, 

признался, что считает возвраще-

ние Тайваня «в лоно родины» ча-

стью исполнения так называемой 

китайской мечты. Но когда эта 

мечта может исполниться, ему 

неизвестно.

Близ города Фучжоу, админи-

стративного центра провинции 

Фуцзянь, граничащей с Тайва-

нем, есть приморское туристиче-

ское местечко с символическим 

названием «68». Столько мор-

ских миль отсюда по прямой до 

острова Тайвань. Это кратчай-

шее расстояние от материка. На 

обслуживании многочисленных 

туристов, стремящихся сюда, 

вырос целый поселок. Знаковая 

географическая точка еще не до 

конца обустроена: продолжается 

укладка дорожек, обустройство 

смотровых площадок. Работа 

идет обстоятельная…

Неподалеку создана экспе-

риментальная экономическая 

зона Пинтань. Крупный порт, 

через который следуют много-

численные грузы на Тайвань и 

обратно, в 2023 году обработал 

более 66 тысяч контейнеров. 

Трансграничной торговле спо-

собствует созданный здесь же 

парк электронной коммерции, 

в котором обустроились круп-

нейшие китайские онлайн-ре-

тейлеры – «Алибаба», «Таобао» и 

другие. В 2020 году оборот парка 

составил 2,1 млрд юаней, а в 2023 

году – уже 7 млрд юаней.

Заместитель руководителя 

канцелярии по международным 

делам провинции Фуцзянь Чэнь 

Гоцюань объясняет, что 80% тай-

ваньцев – выходцы из Фуцзяня. 

«Мы одна семья, – говорит он, 

– здесь живет много родствен-

ников тайваньцев, и провинция 

много сделала для продвижения 

процесса возвращения Тайваня 

«в лоно родины». Но когда это воз-

вращение состоится и состоится 

ли, никто не знает. В личных бе-

седах и на официальном уровне 

китайцы категорически отвер-

гают всякие намеки на схожесть 

ситуаций вокруг Тайваня и Укра-

ины. Однако, согласитесь, что-то 

общее все же имеется. Причем, 

как сказал один из китайцев, 

роль экономических отношений 

с Тайванем постепенно отходит 

на второй план, уступая место 

военной стороне дела.

Если следовать древнекитай-

ской теории военного искусства, 

побеждать противника надо без 

войны, обезоружив его своей 

превосходящей мощью и поста-

вив его в такое положение, ког-

да сражение бессмысленно. Как 

считают военные эксперты, один 

из вариантов – военная блокада 

острова и принуждение против-

ной стороны к миру на условиях 

Пекина. Интересно, что думают 

по этому поводу стратеги Пента-

гона и американские политики?

А пока что недавно военно-

морские силы КНР провели в 

Тайваньском заливе масштабные 

учения. Примечательно, что они 

состоялись спустя три дня по-

сле инаугурации нового главы 

тайваньской администрации от 

Демократической прогрессив-

ной партии Лая Циндэ и ровно 

через месяц после совместных 

американо-филиппинских уче-

ний в Южно-Китайском море, к 

которым присоединились ВМС 

Австралии и даже Франции. От-

вечая на инаугурационную речь 

Лая Циндэ, в Пекине заявили, что 

независимость Тайбэя и мир в 

Тайваньском проливе – вещи 

несовместимые: «Как бы ни ме-

нялась ситуация на острове, кто 

бы ни находился у власти, это не 

изменит того факта, что земли 

по обе стороны пролива принад-

лежат одному Китаю», – еще раз 

напомнили в администрации по 

делам Тайваня Госсовета КНР.

Так что битва за Тайвань в 

широком смысле этого слова еще 

впереди. Т

267 млрд долларов – 
такого оборота достигла в минувшем году торговля КНР и Тайваня. 
Напомним: с Россией КНР в прошлом году наторговала на 240 млрд
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера № 6354-OD 

на право заключения договора поставки коммутаторов для проекта АТЗ. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

извещает о проведении открытого полного двухэтапного тендера 

(Тип 2) (6338-OD) на право заключения договора на сопровождение 

внедрения блока «Техническое обслуживание и ремонт» 

проекта КИИСУД на Платформе 1С.

 Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера № 6363-GD 

на право заключения договора по сопровождению внедрения блоков 

«Финансово-хозяйственная Деятельность» и «Зарплата и Управление 

Персоналом» на Платформе 1С».

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

извещает о проведении открытого полного двухэтапного тендера 

(Тип 2) (6355-OD) на право заключения договора на сопровождение 

внедрения блока «Нормативно-справочная информация» 

проекта КИИСУД на Платформе 1С.

 Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Акционерное общество 

«Негосударственный пенсионный фонд Газпромбанк-фонд»

уведомляет вкладчиков и участников о том, что Банк России 20 мая 
2024 года  принял решение зарегистрировать изменения в Пенсионные 

правила Фонда, утвержденные Советом директоров Фонда 
(протокол от 26.04.2024 № 09/12024).

С новой редакцией Пенсионных правил Фонда можно ознакомиться 
на сайте www.gpbf.ru

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера 6348-OD 

на право заключения договора на оказание услуг по аварийному 

реагированию, ремонту и техническому обслуживанию кабельной 

инфраструктуры связи АО «КТК-Р на территории РФ.

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

1  «Одна страна – две системы, 

один Китай».

2  Отсюда до Тайваня 68 морских 

миль.

3   Автор на фоне тех самых 

иероглифов.

4  Сямэнь привлекает своим 

комфортом.Ф
О

ТО
 А

В
ТО

Р
А

Ф
О

ТО
 А

В
ТО

Р
А

Ф
О

ТО
 А

В
ТО

Р
А

1

2 3

4



6 | КУЛЬТУРА
ТРУД | 7 июня | 2024 | www.trud.ru

И ни одного оттенка серого
•ВЫСТАВКИ•

В Государственном литературном 

музее на Зубовском бульваре от-

крылась выставка «Сергей Параджа-

нов. Вечный полет», приуроченная 

к 100-летию со дня рождения этого 

самобытного режиссера, художника, 

человека-фейерверка. Оригиналь-

ный, богемный, эпатажный, празд-

ничный... Создатели выставки поста-

рались показать все грани личности 

и таланта Параджанова.

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА

Создававший арт-объекты из подручных 

средств и превращавший в артистиче-

ское шоу повседневность, он обожал 

принимать гостей и фотографировать-

ся – перед глазами посетителей выстав-

ки проплывает целая галерея из жизни 

Параджанова. Такая щедрая на впечат-

ления, открытия и знакомства, что твоя 

собственная начинает казаться нестер-

пимо прозаической...

«Я так красиво жил 50 лет. Любил – бол-

тал – восхищался – что-то познал – мало 

сделал – но очень много любил… 

Был нетерпим к серому», – говорил 

он о себе. И призывал: «Веселитесь 

в полную меру, как это делал я. Есть 

что вспомнить. Иначе было бы жаль 

себя и жизнь. И что жизнь, если нет 

принципа и каприза?!»

На название выставки – «Веч-

ный полет» – музейщиков вдохно-

вил один из многочисленных па-

раджановских фотопортретов, 

где он – уже немолодой, седобо-

родый – бежит вприпрыжку по 

узким улочкам Тбилиси, почти 

паря над землей. Поводов для 

радости у мэтра на самом деле 

мало: только что вышел из 

лагеря, отстранен от кино, прожи-

вание в Москве, Ленинграде и Ки-

еве для него под запретом. Решил 

поселиться в родительском доме 

в грузинской столице, а неуемную 

творческую энергию направил на 

изготовление коллажей и шляп. Одна из 

них, созданная для актрисы Аллы Деми-

довой, украшает экспозицию.

– К сожалению, на выставку не попа-

ли объекты из ереванского Дома-музея 

Параджанова, а там были удивительные 

экспонаты, множество коллажей, ку-

клы, в том числе кукла Лиля Брик. Но 

нам повезло, что вещи из личных кол-

лекций предоставили Алла Демидова 

и племянник нашего героя, режиссер 

Георгий Параджанов, который и стал 

инициатором проекта, – рассказывает 

ведущий научный сотрудник ГМИРЛИ, 

куратор выставки Ольга Залиева.

– Когда я делала экспозицию, много 

разговаривала с людьми, близко знавши-

ми Сергея. Он был одиноким человеком, 

несмотря на свою экстравагантность. 

Но с часу дня у Параджанова начинался 

ежедневный домашний спектакль. В ки-

евской квартире собирались гости, кото-

рых его юная жена Светлана Щербатюк 

должна была встречать игрой на арфе. 

Арфой, правда, они так и не разжились, 

зато купили старинный рояль, на кото-

ром Светлана исполняла «Аве Мария». Но 

в конце концов и она не выдержала еже-

дневного карнавала – ушла, 

бросив напоследок фразу: 

«Прелестен, но невыносим». 

Притом на всю жизнь оста-

лась его близким другом.

«На Украине Параджанов 

пережил наивысшее художе-

ственное вознесение и свою 

Голгофу. Киев подарил 

Сергею жену, похожую 

на одну из боттичелли-

евых весенних нимф. 

Киев помог необычай-

ному дару Параджанова 

воплотиться в прекрасный 

фильм «Тени забытых пред-

ков», и тот же Киев стал местом 

омерзительного судилища над 

великим художником», – замечал 

его друг, писатель Павло Загре-

бельный.

За что сидел Параджа-

нов? Формально – за муже-

ложство. А  по сути? «Он создавал вокруг 

себя целое направление, которое было 

колоссальным инакомыслием, но не по-

литическим, а в искусстве», – вспоминал 

оператор Юрий Ильенко.

Международная известность пришла 

к Параджанову после фильма «Ашик-Ке-

риб», фурор произвели его «Цвет граната» 

и, конечно, ставшие классикой «Тени забы-

тых предков». История о гуцульских Ромео 

и Джульетте шла во всесоюзном прокате 

без перевода. Одни только выставленные 

костюмы к «Теням…» чего стоят!

Сегодня имя этого художника стоит 

в одном ряду с именами Феллини, Па-

золини, Тарковского, Бертолуччи. И че-

тыре выставочных комнаты в доходном 

доме Любощинских – Вернадских на 

Зубовском полны атмосферы параджа-

новского праздника. Т

Школьная улица в Москве рискует 

остаться без знаменитой школы 

реставраторов. Чудны дела нашего 

Минкультуры! Блуждает оно между 

долгом сохранять и приумножать 

художественное достояние России 

(для чего, собственно, и придума-

но) и желанием этот груз спихнуть 

с глаз долой, из сердца вон, оста-

вив в своем ведении только самое 

парадное из наследия. А то раз-

велось памятников да раритетов, 

а оно, министерство – одно...

Негоже цитировать бородатые анекдоты 
с ненормативной лексикой, но недаром 
эвфемизм «прачечная» по отношению 
к Минкультуры на устах. К чему эта тирада? 
Да к тому, что в очередной раз сгустились 
тучи над организацией, которая сохране-
нием памятников, собственно, и занима-
ется. Возрождает из руин, реставрирует, 
делится тайнами искусства возвращения 
к жизни того, что, кажется, уже потеряно. 
Имеет длинный список успешных проектов 
и множество наград. Стаж, опыт, статус, 
квалификацию...

Это все – о Центральных научно-рестав-
рационных проектных мастерских (ЦНРПМ) 
Министерства культуры РФ. О старейшей 
профильной организации, над которой 
вновь нависла угроза ликвидации. Реше-
ние о создании Мастерских было принято 
в дымящемся руинами 1947-м для со-
хранения и возрождения национального 
культурного наследия. И в тяжелые после-
военные годы, и позже сотрудники ЦНРПМ 
с честью сберегали историческую память. 
Из большого списка возрожденных ими 
объектов назову Московский, Новгород-
ский, Псковский, Смоленский и Тульский 
кремли, крепость Дербента, Троице-Серги-
еву лавру, целый ряд древних монастырей: 
Андроников, Кирилло-Белозерский, Фера-
понтов, Новоиерусалимский, Соловецкий, 
Новодевичий, Даниловский; храм Василия 
Блаженного на Красной площади и Успен-
ский на Городке в Звенигороде; дворцы-
усадьбы Архангельское и Кусково…

Но, видимо, сегодня слова о сбере-
жении наследия важнее дел. «Труд» уже 
писал, какие тяготы переживают рестав-
раторы. В Москве их офис не раз пытались 
выселить с нарядной Школьной улицы 
близ Таганки, хотя именно они, сотрудники 
ЦНРПМ, воссоздали этот комплекс старых 
зданий. Да и всю улицу помогали возро-
дить, вернуть ей исторический облик, тем 
повысив капитализацию скромного квар-
тала – еще недавно заштатного, а теперь 
вполне годного для туризма и ресторанно-
го бизнеса. А теперь реставраторы и науч-
ные сотрудники здесь как-то не к месту?

Год назад в ЦНРПМ печалились, что 
придется бросать ценнейшие архивы и 
библиотеку, а теперь самим бы уцелеть. 
Бесконечная чехарда директоров при-
вела к критическим финансовым про-
блемам, возникла угроза банкротства. 
В министерстве подбирают податливого 
руководителя, при котором можно решить 
проблему без шума и пыли. Нынешний 
и. о. директора господин Макаров, вось-
мой по счету за три года, жалуются рестав-
раторы, по указанию свыше отменил На-
учный совет, который всегда был сердцем 
и мозгом Мастерских... 

Уходят профессионалы, каких сегодня 
днем с огнем не найти. Между тем это по-
следние уцелевшие крупные реставраци-
онные мастерские федерального уровня. 
А на смену им все больше приходит строи-
тельно-ремонтных контор, не обладающих 
должной квалификацией и опытом. Кста-
ти, Минкультуры об этом хорошо известно, 
оно не раз попадало в центр скандалов 
вокруг реставрационных работ, проведен-
ных вкривь и вкось, а кое-кто и крупно сел 
за махинации с подрядами. Но всех ведь 
не пересажаешь, не так ли? С этой спаси-
тельной мыслью они и действуют.

На самом деле происходящее в ЦНРПМ 
творится будто по заказу бюрократов и 
в унисон с новомодными законотворче-
скими инициативами в сфере реставра-
ции памятников архитектуры. Так, в Госду-
ме, к ужасу всех, кто смыслит в сохранении 
памятников, недавно предложили отме-
нить его базис – государственную истори-
ко-культурную экспертизу, на заключение 
которой всегда опирались при планиро-
вании работ. Это как вытащить из свода 
здания замковый камень: он не очень за-
метен, но стены рухнут непременно. Т

В Третьяковке открылась выставка картин 
Кустодиева, Бенуа, Петрова-Водкина, Кончаловского и других шедевров из 

ереванского Музея русского искусства

К 225-летию Александра Пушкина в фонде 
Института русской литературы РАН оцифровано более 15 тысяч рукописей 

поэта и свыше 2 млн страниц научных исследований

Как Пушкин и Дон Кихот 
с ветряными мельницами воевали
Великий поэт стал героем многосерийного мультфильма

•ИДЕМ В КИНО?•

На экраны выходит анима-

ционный фильм «Пушкин 

и… Михайловское. Начало». 

Это первая часть большого 

трехчасового мультсериала, 

который состоит из 52 новелл 

и уже имеет громкую судьбу. 

Избранные новеллы из цикла 

побывали на доброй дюжине 

престижных кинофестивалей, 

их показывали гостям запо-

ведных пушкинских мест. 

Теперь начинается прокатная 

судьба фильма. «Начало» со-

стоит из 18 трехминутных эпи-

зодов. Удобный формат для 

семейного просмотра.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

И
дея снять мультфильм 

про Пушкина родилась 

три года назад. Она при-

шла в голову художнику 

Игорю Шаймарданову, 

который уже более 20 лет рисует 

трогательные образы «деревен-

ского», «ситцевого» Пушкина, 

и нашла активную поддержку 

у продюсера Игоря Гаврюшки-

на. Для того чтобы начать ра-

боту над сериалом, продюсеру 

пришлось продать квартиру 

своей жены Екатерины Гаврюш-

киной, которая в итоге стала 

сценаристом и режиссером про-

екта. А нарисовала мультфильм 

уфимская студия «Муха».

«В нашей стране, – рассказы-

вает Игорь Гаврюшкин, – снято 

несколько фильмов про Алек-

сандра Сергеевича, но, на мой 

взгляд, ни один из них не увен-

чался успехом. Дело в том, что 

Пушкин – средоточие всей рус-

ской культуры, и его просто не-

возможно сыграть достоверно. 

Тогда мы задумались о мульт-

фильме, ведь через этот формат 

можно в легкой форме расска-

зать и о Пушкине, и о его про-

изведениях, причем так, чтобы 

заинтересовать подрастающее 

поколение».

Мультфильм отталкивается 

от реальной истории о том, как 

в 1824 году Пушкин после южной 

ссылки был отправлен импера-

тором Александром I в северную 

ссылку. Молодой вольнолюби-

вый поэт вынужденно провел 

два года в родовом имении мате-

ри в сельце Михайловское Псков-

ской губернии. Отрезанный от 

друзей и светских развлечений, 

Пушкин в первые дни пребыва-

ния в деревенском захолустье 

буквально не находил себе ме-

ста. «Бешенство скуки пожирает 

мое глупое существование», – 

писал он по приезде.

Но вскоре поэт сумел оценить 

покой и волю, которые даровали 

ему тихая материнская обитель, 

размеренная сельская жизнь, 

прекрасная окружающая при-

рода, добрые соседи. Здесь он 

написал программные стихотво-

рения «Разговор книгопродавца 

с поэтом» и «К морю», множество 

лирических шедевров, поэмы 

«Цыганы» и «Граф Нулин», на-

родную драму «Борис Годунов» – 

всего около сотни произведений. 

Именно в Михайловском Пуш-

кин вырос в великого националь-

ного поэта. Покидая усадьбу, 

Александр Сергеевич призна-

вался самому себе: «Чувствую, 

что душа моя достигла полного 

развития, я могу творить». Позже 

он не раз возвращался в Михай-

ловское и неизменно находил 

здесь «приют спокойствия, тру-

дов и вдохновения».

Разумеется, анимационный 

фильм, адресованный широкой 

зрительской аудитории, – не до-

тошное жизнеописание и тем 

более не научное исследование. 

Хотя внимательный зритель, зна-

комый с жизнью и творчеством 

Пушкина, найдет в фильме нема-

ло биографических отсылок и ли-

тературных реминисценций. 

Так, среди персонажей картины 

появятся реальные исторические 

лица: ненавидевший Пушкина 

министр иностранных дел Карл 

Нессельроде, приглядывавший 

за опальным поэтом агент сыска 

Бошняк, отец Пушкина Сергей 

Львович, хозяйка Тригорского 

Осипова-Вульф, ее падчерица 

Александра Осипова и племян-

ница Анна Керн – та самая, кото-

рой поэт посвятил стихотворную 

жемчужину «Я помню чудное 

мгновенье».

Сам Пушкин в фильме от-

нюдь не гранитный памятник, 

сошедший с пьедестала, не 

бронзовый классик в лавровом 

венке, не икона, на которую 

нужно благоговейно молиться. 

Это Пушкин, если можно так 

сказать, «сказочный», «фоль-

клорный», «мифологический». 

Любознательный, искренний, 

живой, простодушный, време-

нами наивный, даже ребячли-

вый молодой человек, который 

оказывается в непривычной для 

него среде и пытается освоиться 

в ней. Каждая трехминутная се-

рия повествует о том, как поэт, 

столкнувшись с той или иной 

сложной для него бытовой, со-

циальной, психологической кол-

лизией, успешно разрешает ее, 

проявляя лучшие качества своей 

натуры: ум, смекалку, доброту, 

благородство души и помыслов, 

умение любить и прощать.

На всем протяжении фильма 

поэту помогают его друзья и по-

мощники – добрая Няня, умный 

Кот, хитрая Мышка, верный Пес. 

А еще в фильме появятся Русалка 

и Кикимора, Леший и Домовой, 

крестьяне и цыгане и много 

других, реальных и фантасти-

ческих, обитателей здешних 

мест. Неведомо какими путями 

забредет в Михайловское и Дон 

Кихот в железных доспехах, с ко-

торым Пушкин попарится в бане, 

а затем отправится сражаться 

с ветряными мельницами…

Такое вот неканоническое 

изображение великого поэта, 

который, помимо прочего, по 

ходу фильма расплачивается 

за покупки в сувенирной лав-

ке… Пушкинской картой. Воз-

можно, подобные вольности не 

всем пушкинистам придутся по 

душе, но сотрудники музея-за-

поведника «Михайловское», 

в том числе его директор Геор-

гий Василевич, фильм активно 

поддержали еще на стадии за-

мысла, а потом содействовали 

его съемкам и продвижению.

Фильм выходит на экраны 

с возрастным цензом 6+. Но 

сразу замечу, что маленьким де-

тям некоторые перегруженные 

историческими аллюзиями но-

веллы будут неинтересны и по-

просту непонятны. Тем более 

что в мультфильме совсем нет 

диалогов. Зато в нем есть юмор, 

выразительная «картинка», 

пленительные стихи Пушки-

на, которые венчают каждую 

новеллу, и музыка композитора 

Вячеслава Круглика, играющая, 

по сути, роль закадрового ком-

ментария. Лучше всего фильм 

«зайдет», как теперь принято 

говорить, школьникам, студен-

там, да и всем, кто знает, ценит 

и любит творчество Пушкина. Т

P.S. Вторая часть фильма – «Пуш-
кин и… Михайловское. Осень 
и зима» – появится в кинотеатрах 
в сентябре. 

18 трехминутных
эпизодов-новелл, и каждую венчают пленительные стихи Пушкина!

Зачем 
реставраторы? 
Подавайте 
рестораторов!

ЕЛЕНА ШИРОЯН
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•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

Российский футбольный сезон 

у команд высшего дивизиона 

будет открывать матч Супер-

кубка. Его 13 июля разыграют 

«Зенит» и «Краснодар». Коман-

да Сергея Семака оформила 

золотой дубль по итогам сезо-

на-2023/24, став чемпионом 

РПЛ в шестом сезоне подряд, 

а в финале Кубка России 

обыграла калининградскую 

«Балтику» – 2:1. «Быки» же 

получили право сыграть 

в первом матче нового сезо-

на благодаря второму месту 

в чемпионате (по регламенту, 

если одна команда побеждает 

сразу в двух турнирах, ее со-

перником в матче за Суперку-

бок становится серебряный 

призер РПЛ).

ВЛАД МЕНЬШОВ

О
днако в минувшем сезоне 

тренером года был выбран 

не Сергей Семак, настав-

ник команды, сделавшей 

золотой дубль, а Марцел 

Личка. Его «Динамо» «всего 

лишь» заняло третье место. При-

том что «Динамо» только на очко 

отстало от чемпиона, а с серебря-

ным призером набрало равное 

количество. В весенней части 

чемпионата подопечные Мар-

цела Лички одержали 7 побед 

в 10 матчах – за столь стреми-

тельный рывок вверх чешского 

наставника динамовцев и при-

знали лучшим тренером. Навер-

ное, это справедливо?

Однако в связи с выбором луч-

шим тренером РПЛ иностранца, 

а также после очередной замены 

(во главе ЦСКА вместо уволенно-

го Владимира Федотова назначи-

ли серба Марко Николича) опять 

поднялся шум: «Почему в рос-

сийском футболе не дают дорогу 

о течественным специалистам?» 

А потому, что клубы РПЛ – част-

ные компании. Кого хотят, тех 

берут, кого хотят – увольняют. 

Отчитываться они не обязаны, 

даже когда выпрашивают деньги 

из федерального и местных бюд-

жетов или госкомпаний.

Если учитывать всех, кто по-

работал главными тренерами ко-

манд РПЛ полный сезон-2023/24 

либо часть его, то иностранцев 

получается 12, россиян – 19. Из-за 

продолжающейся изоляции на-

шего футбола многие иностран-

ные тренеры уехали из России, 

а другие сюда не едут, опасаясь 

критики у себя на родине. И даже 

при таком раскладе количество 

иностранцев растет.

Почетный президент РФС Вя-

чеслав Колосков объяснил это яв-

ление: «Сегодня человек 50 росси-

ян имеют лицензию PRO, но нигде 

не работают. Думают, что могут 

работать только в «Спартаке», 

«Зените» или ЦСКА, но они оши-

баются. Многим предоставили 

шанс, но ничего не получилось – 

их команды покатились вниз».

А российские тренеры про-

должают уходить из зарубеж-

ных клубов, притом что они там 

возглавляли далеко не звездные 

команды. Станислав Черчесов 

ушел из венгерского «Ференцва-

роша», Александр Кержаков – из 

сербского «Спартака», Дмитрий 

Черышев – из «Санта-Колома», 

Андорра, Игорь Черевченко из 

«Истиклола», Таджикистан, Му-

рад Мусаев из «Сабаха», Азер-

байджан. И что Черчесову на 

днях удалось возглавить сборную 

Казахстана, наши СМИ подают 

как достижение. Причем на этот 

пост его взяли не без протекции 

со стороны предшественника – 

Магомеда Адиева, при котором 

казахи провели лучший период 

в своей истории: 6 побед в 10 мат-

чах, по пути в финальную часть 

Евро-2024 они споткнулись лишь 

на последней стадии – в стыке 

против греков. Казахстан под-

нялся в рейтинге ФИФА на 42-е 

место среди европейских сбор-

ных. До Адиева эту команду воз-

главляли другие россияне – Лео-

нид Пахомов, Юрий Красножан, 

Александр Бородюк, но никому 

не удалось добиться даже локаль-

ных успехов.

Условия контракта Черчесова: 

2+2 и зарплата 1,2 млн евро в год. 

Для сравнения: из 24 команд – 

участниц стартующего 14 июня 

чемпионата Европы у 10 главных 

тренеров сборных доходы ниже, 

чем у экс-наставника сборной 

России. Остается пожелать ему, 

чтобы грядущие успехи превы-

сили зарплату.

Кстати, даже по ходу подго-

товки сборной России к матчу 

с белорусами переговоры РФС 

с Валерием Карпиным по поводу 

его полномочий главного тренера 

продолжались. Из неофициаль-

ного источника: обе стороны не 

возражают против продления 

контракта, осталось лишь сой-

тись в размере оплаты и сроках 

соглашения.

На этом в целом бледном фоне 

на авансцену стал выходить Лео-

нид Слуцкий. Поначалу, когда 

после неудач в «Рубине» Леонид 

Викторович уехал «куда-то в Ки-

тай», фанаты посчитали это до-

рогой к почетной пенсии. Но сна-

чала неожиданным стал размер 

контракта – 2 млн долларов в год, 

а если первый сезон будет удач-

ным, то сумма возрастет. В Китае 

самые удачливые тренеры-ино-

странцы получали более 7 млн 

евро в год.

И первый сезон для Слуцкого 

начался очень удачно. Под его ру-

ководством «Шанхай Шэньхуа» в 

статусе обладателя Кубка Китая 

выиграл Суперкубок, а потом 

двинулся триумфальным ше-

ствием по регулярному чемпио-

нату страны. На данный момент, 

на экваторе турнира у команды 

11 побед, три ничьи и нет пора-

жений! И этот успех с Леонидом 

Викторовичем разделяют по-

мощники – Василий Березуцкий 

и Олег Яровинский.

Если российскому трио удаст-

ся довести шанхайскую команду 

до звания чемпионов, это будет 

громкий успех. В последний 

раз «Шэньхуа» это удавалось 

в 1990-х, а потом даже Валерий 

Непомнящий не смог выиграть 

чемпионат Китая. Китайскую 

сборную нельзя отнести даже 

к середнякам мирового футбола, 

но клубы порой наводят шороху 

в Азии. В 2013-м и 2015-м «Гу-

анчжоу Эвергранд» выигрывал 

Лигу чемпионов АФК. Притом что 

и тогда в этом главном клубном 

турнире Азии в японских, юж-

нокорейских и арабских клубах 

играли европейские и южноаме-

риканские звезды предпенсион-

ного возраста. А в прошлом году 

в финал этого турнира в составе 

«Аль-Хиляль» вышли наш Мал-

ком, Сергей Милинкович-Савич, 

Александр Митрович и даже Ней-

мар. Так что в случае попадания 

«Шэньхуа» в ЛЧ АФК Слуцкий 

вместе с Березуцким и Яровин-

ским могут сойтись с командами 

Неймара, Криштиану Роналдо и 

других экс-великих.

А какие подводные камни мо-

гут ждать Слуцкого и Ко? «Труд» 

попросил рассказать о специфике 

работы в Китае известного трене-

ра Валерия НЕПОМНЯЩЕГО, про-

работавшего там более трех лет:

– В Китае сейчас футболь-

ная инфраструктура на высо-

ком уровне, спортивные базы 

в Шанхае ультрасовременные, 

а по методике тренировок они 

уже освоили лучшие мировые 

образцы. Слуцкий – профессио-

нал, я уверен, у него и дальше 

будет хорошо получаться. Глав-

ная сложность, с которой сейчас 

столкнется Леонид, – страшная 

шанхайская жара в течение лета. 

Это в большей мере проблема 

докторов команды. И еще. Уро-

вень подготовки футбольной 

молодежи в Китае пока отстает 

от европейского, а легионеров 

в клубах немного. Здесь у Леони-

да могут возникнуть проблемы, 

если его клуб будет играть в Лиге 

чемпионов АФК. Т

Слуцкий повел Шанхай к победам. А куда направят стопы другие известные наставники?

Тренер – птица перелетная

19 россиян и 12 иностранцев
работали главными тренерами команд РПЛ в завершившемся 
сезоне-2023/24
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Искусство управлять футболистами или… миллиардом евро?
•А В ЭТО ВРЕМЯ•

В минувшую субботу, 1 июня, в финале Лиги 

чемпионов «Реал» одолел «Боруссию». И вопрос 

о лучшем тренере Европы, казалось бы, решен 

бесповоротно. Конечно, это наставник «Реала» 

Карло Анчелотти и его итальянская бригада – 

Давиде Анчелотти (сын) и Франческо Маури. 

А неделей ранее «Реал» официально оформил 

и очередной титул чемпиона Испании, оторвав-

шись от занявшей второе место «Барселоны» 

на 10 очков.

АВТОР

С 2021 года Анчелотти является наставником «Ре-

ала». Единственный тренер, выигравший все пять 

сильнейших чемпионатов Европы, а также пять Лиг 

чемпионов – дважды с «Миланом» и трижды с «Ре-

алом». Несмотря на такие достижения, Анчелотти 

ни разу не признавался тренером года по версии 

ФИФА. Из наставников клубов в голосовании его 

обходили Хосеп Гвардиола, Томас Тухель, Юрген 

Клопп либо Зинедин Зидан. А кто из успешных тре-

неров в 2024 году мог бы конкурировать с Анчелотти, 

который сделал столь яркий золотой дубль? И какое 

мнение об этом тренере у жителей испанской столи-

цы и давних почитателей «королевского клуба»? Вот 

что «Труду» рассказал Немесио (Михаил) ПОСУЭЛО, 

бывший футболист московского «Торпедо», 30 лет 

назад переехавший в Мадрид и много лет работав-

ший в системе школ «Реала»:

– Конечно, Карло Анчелотти – великий тренер. 

Его у нас любят и считают своим человеком. Он 

много лет работал в «Реале», хорошо говорит по-

испански. Я вообще никогда не слышал в Мадриде 

таких разговоров: «Зачем нам тренер-иностранец, 

когда и своих, испанских специалистов навалом?». 

Футбол давно стал международным бизнесом. В том 

же «Реале» в стартовом составе испанцев выходит 

раз, два – и обчелся.

Другое дело, если какой-то соотечественник 

одерживает победы с иностранными клубами, то 

здесь сразу начинают возмущаться: а почему такой 

прекрасный специалист не может помочь нашему 

футболу? Именно так сейчас заговорили о настав-

нике «Байера» Хаби Алонсо, который с клубом, име-

ющим скромный бюджет и не очень-то звездный со-

став, сумел достичь уникальной беспроигрышной 

серии в 49 матчей, выиграть бундеслигу и дойти до 

финала Кубка кубков. Вот и заговорили о том, как 

нам вернуть Хаби в Испанию, пока англичане его 

не перехватили. Так что для меня большой вопрос, 

чье достижение громче: у Алонсо со скромным клу-

бом, где многое приходится создавать с нуля, или 

у Анчелотти, которому надо было слепить команду 

из великих мастеров. И еще одна деталь, по све-

жим следам. Я никогда не видел, чтобы такие шоу 

устраивали не только в программе самого матча, 

но и по ходу чествования победителей. Команду 

«Реал» по прибытии из Лондона повезли сначала 

в ратушу города, потом к фонтанам на центральную 

площадь, а потом на родной стадион «Сантьяго 

Бернабеу». И представляете, для зрителей билеты 

продавали и на этот стадион, где проходило всего 

лишь чествование победителей! Правда, и это зре-

лище сделали очень ярким.

Клуб делает деньги на всем. Например, в ком-

плекте с билетом на «Уэмбли» продавались также 

билеты на чартерные рейсы Мадрид – Лондон и 

обратно. Причем если обычным рейсом разных 

авиакомпаний можно слетать за 400 евро, то на 

эти чартеры продавали по 1000 евро. Тем не менее 

их расхватывали. УЕФА выделил фанатам «Реала» 

15 тысяч мест, но желающих было за 70 тысяч, и 

все – члены клуба. Разыграли лотерею, тот, кто 

выиграл, сразу выкупал билет на матч и на эти 

чартеры. Причем клуб поступил хитро – устроил 

этот розыгрыш лишь за несколько дней до финала 

ЛЧ. Тем не менее все раскупили в течение дня!

Со сказанным Михаилом Посуэло трудно не со-

гласиться. В самом деле, все команды, из года в год 

успешно играющие в ЛЧ, имеют громадные бюджеты. 

Вот суммарная стоимость игроков самых богатых 

клубов Европы (данные на начало 2024 года): 1. «Ман-

честер Сити» – 1,29 млрд евро. 2. «Арсенал» – 1,11 млрд. 

3. «Реал» – 1,04 млрд. 4. ПСЖ – 1,04 млрд. 5. «Челси» – 

984 млн евро. 6. «Бавария» – 932 млн. 7. «Ливерпуль» – 

867 млн. 8. «Барселона» – 818 млн. 9. «Манчестер Юнай-

тед» – 795 млн. 10. «Тоттенхэм» – 755 млн.

Для сравнения: стоимость футболистов «Байера» 

на данный момент – 600 млн евро. Но когда полтора 

года назад эту команду принимал Хаби Алонсо, эта 

сумма составляла лишь 450 млн, причем на таком 

уровне она колебалась несколько лет, иногда даже 

снижалась. Всего лишь за сезон стоимость группы 

одних и тех же игроков подскочила в полтора – два 

раза – это рекорд для команд высшего дивизиона. 

То есть тренерская бригада Алонсо умеет выиски-

вать перспективных футболистов и потом делать 

из них звезд.

Есть у кого учиться! Т

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении
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В самом названии – Талабские острова – слышится рокот 
океанского прибоя, шелест экзотических деревьев и переклик 

с книжками про пиратов. А на самом деле это не в Карибском 
море, а в 30 км от Пскова, в проливе, соединяющем Псковское 

озеро с Чудским. И живут на этих островах полторы сотни 
человек. Репортеры «Труда» там побывали и готовы любому 

доказать: путешествие сюда станет незабываемым!

На Талабских островах
Не день сурка
Саратовские фермеры объ-
явили войну суркам, повреж-
дающим посевы. А областной 
комитет охоты и рыболовства, 
со своей стороны, призывает 
власти найти управу на двуно-
гих вредителей. В Вольске на 
днях задержали гражданина 
с банкой, который забра-
сывал ядовитое вещество 
в норы и закапывал. Дело 
передано в полицию, но это 
пока единичный случай рас-
следования. «А по большому 
счету надо всех фермеров 
брать и оформлять», – заявил 
егерь Олег Комаров под одо-
брительный гул участников со-
вещания. Вопрос лишь в том, 
кто тогда будет пахать и сеять 
на саратовских полях? Сурки?

Ох, рано встает охрана

Согласно исследованию 
сервиса SuperJob, граждане 
самой скучной назвали работу 
охранников (12%) и бухгалте-
ров (11%). Такое отношение 
к этим профессиям вызвано 
однообразным времяпрепро-
вождением и относительно 
низкой оплатой труда. Только 
4% признались, что любое 
дело становится скучным, если 
к нему душа не лежит. В то же 
время самыми интересными 
считаются профессии медиков, 
строительных инженеров, ди-
зайнеров и тревел-блогеров.

В роддом с мигалкой

Сотрудники ГАИ заметили 
ВАЗ-2109, пытавшийся объ-
ехать пробку по встречной по-
лосе на трассе Гатчина – Опо-
лье Ленинградской области. 
Однако отбирать права у во-
дителя не стали: на заднем си-
денье оказалась беременная 
жена, у которой уже начались 
схватки. Гаишники пересадили 
роженицу в служебную маши-
ну, включили мигалку и пом-
чались в ближайший роддом, 
где женщина благополучно ро-
дила мальчика. На выписку из 
роддома мамы с младенцем 
старший лейтенант Арутюн 
Варданян и сержант Кирилл 
Соколов прибыли с цветами 
и автокреслом в подарок. А вы 
говорите, гаишники – люди 
черствые. Как бы не так!

Кукла вышла на орбиту

На днях к МКС благополучно 
пристыковался «Прогресс 
МС-27» с грузом топлива, 
продовольствия и… куклой 
Кындыкан. Она считается 
этническим символом корен-
ных малочисленных народов 
Севера и Арктики. Созданная 
мастерицей Хаарчааной Бап-
пагай кукла облачена в ска-
фандр с логотипом Игр «Дети 
Азии», которые пройдут в этом 

году в Якутии. Вместе с ней 
в космос отправилась и мини-
атюрная ракета, изготовлен-
ная художником Григорием 
Москаленко и инженером 
Алексеем Бойко. Проект полу-
чил поддержку «Роскосмоса», 
поскольку помогает популя-
ризации изучения культуры 
и традиций народов России.

Мамонтов загнали 
на винодельню

В австрийском Гобельсбурге 
на территории винодельни 
обнаружены окаменелые 
останки сразу трех мамонтов. 
Последний раз подобные арте-
факты в Альпийском регионе 
находили полтора века назад. 
Прибывшие на место находки 
ученые выясняют, с каким 
оружием и каким именно спо-
собом охотились на гигантских 
животных люди каменного 
века. Предполагается, что ма-
монты были загнаны в ловуш-
ку, что объясняет их скопление 
в одном месте. Артефакты 
изучат и передадут в Венский 
музей естественной истории.

•НАЧИСТОТУ•

Среди участников идущего сейчас 

фестиваля «Красная площадь» – про-

заик, финалистка «Большой книги» 

Анна Матвеева, чей сборник «Кар-

тинные девушки. Музы и художники: 

от Веласкеса до Анатолия Зверева» 

исследует неисчерпаемую тему вза-

имоотношений модели и мастера. 

О литературной жизни, о недавнем 

юбилейном «Тотальном диктанте» 

и сегодняшнем облике давней днев-

никовой традиции писательница рас-

сказала «Труду».

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА

–А
нна, на презентации «Картин-
ных девушек» я слышала, что 
отправной точкой этих эссе 
послужил ваш роман «Завид-
ное чувство Веры Стениной», 

чья главная героиня необычайно тонко 
чувствует искусство. Но это ведь, навер-
ное, и ваш собственный талант? Когда 
вы его обнаружили и как, во что такой 
дар мог бы вылиться?
– Да, импульсом стала моя любовь к изо-

бразительному искусству, которая со мной 

с детства. Я выросла в Свердловске, где не 

было художественных музеев столичного 

уровня, зато в нашей семье имелись альбо-

мы, как тогда говорили, «по искусству» – 

и я их с младых ногтей усердно изучала. 

Во всех моих книгах так или иначе при-

сутствуют картины, художники, музеи, 

весь этот прекрасный мир.

В «Завидном чувстве Веры Стениной» 

я позволила себе подойти к нему вплот-

ную. Но у меня, конечно же, нет и не мог-

ло быть такого тонкого дара, как у Веры, 

– воспринимать искусство «в формате 

5D». Могу только мечтать о том, чтобы 

поговорить с персонажами картины, 

ощутить лесной аромат пейзажа и так 

далее… Эта мечта и привела меня в итоге 

к «Картинным девушкам». Увы, для того 

чтобы рассказать о полотнах, пришлось 

использовать традиционные источники 

информации – специальную литературу, 

интервью и так далее. Вера Стенина легко 

обошлась бы без этого.

– Возможно, вам присущ другой талант – 
идеального зрителя, который далеко 
не всегда «конвертируется», например, 
в профессию критика или исследова-
теля. Вы говорили, что волновались, 
издавая первую книгу: как же, об ис-
кусстве пишет неискусствовед…
– Насчет искусствоведов и неискусствове-

дов могу привести свою любимую цитату: 

«Ковчег построил любитель, а професси-

оналы – «Титаник». Конечно, мы с моим 

издателем Еленой Шубиной рисковали, 

выпуская первую книгу, но читатели при-

няли «Девушек» так тепло, что пришлось 

писать продолжение. Есть немало поклон-

ников этой дилогии, которых совершенно 

не интересует моя проза – они хотят читать 

только про натурщиц и художников. А еще 

появилось множество ее подражателей – 

то там, то сям издаются книги о «девуш-

ках с картин», да и в Сети довольно часто 

всплывают статьи, явно, так скажем, ин-

спирированные моими текстами.

– Вы говорили, что в первой книге ва-
шей фавориткой была муза Ренуара, 
Мизиа Серт, а во второй любимчиком 
стал Иван Крамской, которого «убивала 
портретная каторга», тогда как он меч-
тал написать большое историческое 
полотно. Хорошо ли, что мечта непре-
взойденного портретиста не сбылась?
– Крамской писал портреты потому, что 

это был практически единственный ис-

точник дохода для его семьи. А любить 

что-то при условии, что ты занимаешься 

этим дни напролет без перерывов и вы-

ходных, довольно сложно.

– Любимая тема историков искусства – 
кем в реальности была «Неизвестная» 
Крамского. Вы докопались до ответа? 
Еще, конечно, очень любопытен сюжет 
с девушкой Айвазовского.
– Считать, что я выяснила, кем была «Не-

известная», было бы чересчур смело, но 

есть предположение – об этом в книге. Но 

там и несколько других версий подробно 

разбираются. Что до Айвазовского – он 

крайне редко писал людей, но для своей 

последней жены Анны Бурназян сделал 

исключение. Другие женщины если и по-

являлись в живописи великого мариниста, 

то не всерьез, мимоходом.

– В этом году вы стали автором «Тоталь-
ного диктанта». Насколько нужная это, 
на ваш взгляд, затея? Особенно памя-
туя, что абсолютно грамотных людей 
не бывает.
– Честно скажу, за этот год так привыкла 

к мысли – я автор «Тотального диктанта»! – 

что сейчас с трудом представляю себе, как 

буду от этого отвыкать. А год для проекта 

был юбилейный, ему исполнилось 20 лет. 

Это невероятно приятное и почетное дело. 

В нынешнем диктанте участвовали поч-

ти 1,3 млн человек. Нет нужды кому-то 

что-то доказывать – итоги говорят сами 

за себя. Да, абсолютной грамотности не 

существует, но это не значит, что к ней 

не надо стремиться. К тому же диктант 

пишут, не только чтобы получить оценку 

и убедиться, что ты знаешь русский язык 

лучше своего друга или коллеги. В основу 

этого проекта заложено мощное объеди-

няющее начало – объяснить это словами 

невозможно, такое надо чувствовать.

Что касается результатов, то смотря 

какие имеются в виду. Количество пя-

терок в этом году стандартное. Отзывы 

и мне, и коллегам приходят самые раз-

ные – кому-то текст показался легким, 

кому-то чрезвычайно сложным. Меня со-

вершенно точно порадовало то, что мно-

гие люди после акции решили прочитать 

семейные дневники или начать вести свой 

собственный. А еще коллеги рассказали, 

что получают много заявок на то, чтобы 

меня оставили автором «на второй год». 

Говорят, что с другими авторами такого 

не было, – и это, конечно, очень приятно!

– В том, что это ваше эссе было посвяще-
но дневниковому жанру, чувствовалась 
связь с вашим предыдущим романом 
«Каждые сто лет». Чем вам интересен 
этот род литературного творчества, 
в какой мере он жив сегодня, можно ли 
считать блоги продолжением традиции?
– Безусловно, можно: те блоги, которые 

сегодня ведет даже ленивый, наследуют 

традиционным дневникам по прямой. 

Жанр ни в коей мере не анахроничен – на-

против, он сейчас в самом топе, и влияние 

его будет лишь нарастать. Дневник в наше 

одинокое время для многих становится 

единственным собеседником и подлин-

ным спасением.

– Расскажите о вашем вхождении в ли-
тературу. Что для вас самое трудное – 
процесс писания или, наоборот, выход 
из «кокона», когда надо встречаться 
с читателями?
– У меня все произошло, с одной стороны, 

легко и быстро, с другой – мучительно 

и сложно. Зависит от точки зрения, но то 

и другое – правда. Хотелось писать книги, 

интересные мне самой и, может быть, кому-

то еще, – в целом это получилось. Первая се-

рьезная публикация была в журнале «Урал».

– Многие считают его элитарным.
– На мой взгляд, это преувеличение, но 

у людей, которые там работают, хороший 

вкус. Вообще советую начинающим авто-

рам отправлять свои тексты именно в ли-

тературные журналы, а не в издательства 

(это может подождать). Потом вышли мои 

книги в Екатеринбурге, Москве. Я всегда 

помногу работала, и то, что есть у меня 

сейчас, результат не только способностей, 

но и усердного труда. Опять-таки это од-

новременно и преимущество, и главный 

недостаток профессии – пресловутая сво-

бода, когда ты никому ничего не должен, 

но зато и не имеешь права ожидать каких-

то наград за свой труд… Необходимость 

встречаться с читателями – обязательная 

часть теперешней писательской рутины, 

к которой я отношусь нормально. А иногда 

бывает и интересно: люблю путешествия, 

незнакомые города, саму дорогу. Т

«В наше одинокое время дневник 
становится спасением»
Прозаик Анна Матвеева – о музах Веласкеса и Зверева, «Тотальном диктанте» 
и таланте чувствовать искусство

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

1,3 млн
человек в этом году приняли участие 
в «Тотальном диктанте» под авторством 
Анны Матвеевой. Вот вам и ответ 
на вопрос, нужная ли это затея

Известный новосибирский мастер микроминиатюры
Владимир Анискин изготовил фигурку Алисы в Стране чудес и поместил ее на маковое 

зернышко

Водолазы экспедиции РГО и фонда «Люди моря»  
летом обследуют и идентифицируют 15 кораблей и судов разных эпох, 

затонувших в Белом море в XIX и XX веках

КАЛЕНДАРЬ: 7 ИЮНЯ

1761

Михаил Ломоносов во время прово-
димых опытов обнаружил атмосферу 
планеты Венера.

1867

В России изданы особые правила, 
отдававшие студентов под двойной 
контроль – университетского началь-
ства и полиции.

1872

В Москве открыто регулярное дви-
жение конного трамвая. Первая 
линия была проложена от Тверской 
заставы до Красной площади. По 
рельсам вагоны, привезенные из 
Англии, тянули пары лошадей с ку-
чером.

1883

Освящен храм Христа Спасителя 
в Москве. Петр Чайковский к это-
му событию написал увертюру 
«1812 год».

1901

В московской церкви Воздвижения 
на Овражке, в Воздвиженском пере-
улке, состоялось венчание писате-
ля Антона Чехова и актрисы Ольги 
Книппер.

1929

Образовано государство Ватикан 
(официальное наименование – Свя-
той престол), расположенное на Вати-
канском холме в Риме, занимающее 
площадь менее половины квадратно-
го километра и возглавляемое папой 
римским.

1930

Постановлением Колхозцентра 
в СССР введен трудодень как единая 
мера учета труда колхозников.

1935

Скончался Иван Мичурин, с   елекци-
о нер.

1938

Нацистское правительство Австрии 
объявило, что все желающие вступить 
в брак обязаны доказать свое арий-
ское происхождение.

1950

Советское правительство разослало 
всем заинтересованным сторонам 
свое заявление о непризнании ника-
ких решений в отношении Антарктиды, 
принятых без участия СССР, напомнив 
о приоритете русских открытий в Ан-
тарктике. Международный договор 
об использовании Антарктики толь-
ко в мирных целях и свободе научных 

исследований на шестом континенте 
был заключен в 1959 году.

1952

Распоряжением Совета Министров 
СССР при Московском государствен-
ном университете имени Ломоносова 
основан факультет журналистики. Он 
появился на базе созданного пятью 
годами ранее отделения журналисти-
ки при филологическом факультете 
МГУ и редакционно-издательского 
факультета Московского полигра-
фического института.

1981

ВВС Израиля нанесли бомбовый удар 
по иракскому ядерному реактору 
«Осирак», полностью его уничтожив.

1990

На Поместном соборе Русской пра-
вославной церкви в Москве выбран 
новый Патриарх Московский и всея 
Руси. Им стал митрополит Ленин-

градский и Новгородский Алексий, 
в миру – Алексей Михайлович Риди-
гер, принявший имя Алексия II. В тот 
же день колокол Троице-Сергиевой 
лавры возвестил об избрании 15-го 
Всероссийского Патриарха.

1991

Верховный Совет Украинской ССР 
принял решение о переподчинении 
республике союзных предприятий на 
ее территории.

2008

Очередное летнее празднование го-
довщины открытия ГУМа завершилось 
созданием самого большого торта в 
мире. Испеченный 20 кондитерами и 
водруженный на месте знаменитого 
фонтана, он имел в диаметре свыше 
6 метров, в высоту – более 3. На торт-
гигант пошло 2 тонны бисквита и более 
тонны сахарной глазури, ягодного дже-
ма и марципана. Его сумели попробо-
вать более 10 тысяч человек.
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